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Обращение 
президента ингушетии 
Юнус-бека евкурова 

к населению республики ингушетия
Дорогие соотечественники! 
На протяжении последних месяцев органами власти и правопорядка предпринимаются активные меры, на-

правленные на стабилизацию общественно-политической и криминогенной ситуации в Республике Ингушетия. 
Главным стратегическим направлением нашей политики в данном направлении было и остается проявление 

доброй воли к тем, кто отступился от закона, стремление к убеждению и склонению их к отказу от участия в пре-
ступных сообществах, бандгруппах, от осуществления террористической деятельности и пособничества в этом. 

В этой связи, мной даны указания правоохранительным органам строго соблюдать законность и конституцион-
ные права граждан при осуществлении специальных операций по задержанию предполагаемых преступников, 
проведении обысков, иных мероприятий. 

В результате организованной работы в руки правосудия сдался ряд лиц, ранее участвовавших в незаконных 
вооруженных формированиях, что позволило применить к ним наиболее мягкие меры административного и уго-
ловного воздействия. В отдельных случаях приняты решения о неприменении наказания в судебном порядке. 
Многие из отказавшихся от преступного поведения вернулись к спокойной мирной жизни, в свои семьи, и даже 
трудоустроились. В этом большая заслуга власти и правоохранительных органов. Но огромную роль сыграли 
сами родители преступников, которые убедили их сложить оружие и сдаться. 

Вместе с тем, некоторые участники бандподполья восприняли данные инициативы власти, как возможность без-
наказанно продолжать террористическую деятельность, совершать убийства сотрудников правоохранительных 
органов и гражданских лиц. А родители этих преступников делают вид, будто им ничего об этом неизвестно. 

Однако власть не может бесконечно идти на такие уступки, эти меры не могут быть постоянными, иметь безвре-
менный характер. Тем более, власть не может идти на поводу тех, кто не собирается отказываться от преступного 
промысла и вернуться к нормальной, мирной, созидательной жизни. 

Обращаюсь к родственникам и близким тех, кто продолжает состоять в бандгруппах, участвовать в терро-
ристической и иной преступной деятельности. Обращаюсь к самим участникам таких групп: используйте для 
себя этот шанс, чтобы отказаться от преступной деятельности, сойти с ошибочного пути и вернуться к мирной, 
нормальной, созидательной жизни – во имя самих себя, своих семей, во имя родных и близких, во имя нашего 
многострадального народа, во имя установления законности, правопорядка и процветания родной республики. 
Сегодня создалась уникальная возможность и у каждого из вас еще сохраняются шансы стать полноценны-
ми гражданами общества, включившись в процесс экономического возрождения нашей Ингушетии, приложив 
свои силы и знания на создаваемых рабочих местах, проявив себя с пользой в любых сферах социальной и 
общественно-политической жизни. 

При этом, вынужден заявить, что в отношении тех, кто не желает свернуть с преступного пути и приступить 
к нормальной жизни, кто не желает вернуться на путь Закона, а предпочитает оставаться быть глухим к слову 
соучастия в их судьбе, к призыву благоразумия и справедливости, властью будут применяться самые жесткие 
меры воздействия и наказания. 

Поэтому, надеясь на понимание, обращаюсь еще раз: сохраните себя для общества, для своих родных и близ-
ких, для народа и страны. Вернитесь в общество полноценными и законопослушными гражданами республики и 
страны. Отступитесь от преступного пути, независимо от причин и условий вас к тому подтолкнувших. Используй-
те свой шанс снова стать полноценными членами нашего созидающего общества. 

Другого шанса может не оказаться. 
Отдельно хотел бы призвать к оказанию помощи власти в усилиях консолидации общества и уговорить оставить 

преступную деятельность тех, кто этим занимается, используя свой авторитет, опыт и знания, все общественные, 
неправительственные и другие организации, Совет тейпов. Поддержите всеми способами правоохранительные 
органы в их борьбе с преступностью. 

Юнус-бек евкурОв, 
президент республики ингушетия 

г. Магас. 
8 февраля 2010 г.

во имя победы 
В центральном сквере г. Малгобека начато строительство 

стелы. Этот памятник решено воздвигнуть в честь предстоя-
щего юбилея – 65-летие со дня победы советского народа 
над фашистской Германией.

Работы уже начались. Старый памятник, который стоял на 
месте будущей стелы, уже демонтирован. Стела будет пред-
ставлять из себя четыре тумбы и шпиль высотой  15-20 ме-
тров. Рядом со стелой будут располагаться стеллажи, на ко-
торых люди смогут прочитать имена участников и ветеранов 
ВОВ. Списки будут уточнены и дополнены новыми именами. 

К. Мажитов 

Создать благоприятные 
условия для желающих инвестировать 

в республику
в рамках реализации идеи привлечения инвестиций успешных бизнесменов, выходцев из ингушетии, прези-

дент Юнус-Бек Евкуров провел встречу с одним из представителей бизнеса – Султаном Маскуровым. 

В частности, обсуждался вопрос возрождения работы консервного завода в Назрани, который будет производить продук-
цию как для внутреннего потребления, так и для выхода на региональный рынок. 

По словам Маскурова, завод сможет производить продукцию более 40 наименований. 
Глава Ингушетии отметил, что «мы всегда идем навстречу желанию помочь республике путем вложения инвестиций, и соз-

дадим благоприятные условия для развития такого бизнеса». 
Напомним, что деятельность завода была приостановлена с конца 80-х годов прошлого века. 

Президент ингушетии встретился с отцом 
убитого правозащитника Макшарипа аушева
Главной темой разговора с одним из старейшин тейпа аушевых была расследование убийства известного 

правозащитника Макшарипа аушева, который был убит неизвестными 25 октября 2009 г.на федеральной трас-
се «Кавказ» в Кабардино-Балкарии. 

Магомед Аушев озвучил некоторые вопросы, волнующие его относительно расследования убийства сына. Глава Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров сказал, что в расследовании есть продвижения и работа в этом направлении не прекращается. 

Напомним, что расследованием убийства Макшарипа Аушева занимается управление ГСУ СКП по СК и ЮФО. 

Для выпускников 
вузов ингушетии 

создаются 
рабочие места 

в министерствах
Самым болезненным вопросом в социальной сфере в 

республике по-прежнему остается сохраняющаяся напря-
женность на рынке труда. Об этом президент Ингушетии 
Юнус-Бек Евкуров заявил на встрече с и.о. руководителя 
управления занятости республики Магомедом Гапархоевым, 
который рассказал главе республики о планах по снижению 
напряженности на рынке труда. 

«В настоящее время мы активно привлекаем молодежь к 
общественным работам», – сказал Гапархоев. По его словам, 
за 2009 год к общественным работам удалось привлечь бо-
лее 4500 человек. Также в рамках «Программы по снижению 
напряженности на рынке труда» в 2010 году планируется при-
влечь к работе в профильных министерствах и ведомствах 
выпускников и студентов последних курсов вузов республики. 
«В рамках этого проекта каждый студент будет получать зар-
плату в размере 4 300 рублей», - сказал Гапархоев. 

Глава Ингушетии подчеркнул, что для выпускников это не 
только заработная плата, но и практический опыт, который 
необходим для студентов и выпускников. 

В рамках этой программы планируется привлечь более 1500 
молодых людей.Также Гапархоев рассказал о программе са-
мозянятости населения, согласно которой частный предпри-
ниматель может получить т.н. «подъемные» в размере 58 800 
рублей для организации своего дела. 

«Для этого претендент должен защитить представленный 
им бизнес-план», - говорит руководитель управления. 

Президент отметил необходимость жесткого контроля над 
выплатами по всем программам. «Вы лично отвечаете за эф-
фективность расходования этих средств», - завершил глава 
республики.

ПрЕСС-СлужБа ПрЕзидЕнта ри

рынОк труДа

Президент 
ингушетии оценил 
работу участковых 

милиционеров 
как 

неудовлетворительную 

Президент ингушетии провел совещание с предста-
вителями правоохранительных органов республики, на 
котором также присутствовали главы администра-
ций городов и населенных пунктов и депутаты муни-
ципальных образований. обсуждались задачи участко-
вых уполномоченных милиции по защите прав граждан 
и обеспечение правопорядка и безопасности на доро-
гах. 

Президент отметил неудо-
влетворительную работу 
участковых милиционеров и 
сотрудников государствен-
ной автоинспекции. «Обеспе-
чить безопасность граждан 
республики - это ваша пря-
мая обязанность, - заявил 
глава Ингушетии. - Ситуация 
складывается на сегодняш-
ний день таким образом, 
что некоторые участковые 
уполномоченные милиции 
отсиживаются на местах и 
совершенно не работают с 
населением на своем участ-
ке». 

«Многих участковых мили-
ционеров местные жители не 
знают даже в лицо, это и под-
рывает авторитет и доверие 
ко всей правоохранительной 
системе в целом», - отметил 
он. 

В своем докладе замести-
тель министра внутренних 
дел республики Магомед 
Гудиев отметил, что на се-
годняшний день в респу-
блике осуществляют работу 
участковых уполномоченных 
милиции 148 человек, на 

которых лежит большая от-
ветственность в соблюдении 
правопорядка на территории 
Ингушетии. 

«В этом году были привле-
чены к дисциплинарной от-
ветственности 28 участковых 
милиционеров, один сотруд-
ник был уволен, как не со-
ответствующий занимаемой 
должности», - доложил он. 
Гудиев отметил и факт от-
сутствия тесного взаимодей-
ствия между структурами, 
работниками администраций 
населенных пунктов и депу-
татами муниципальных об-
разований. 

Завершая встречу, глава 
республики Юнус-Бек Ев-
куров дал несколько пору-
чений, среди которых про-
должение работы по снятию 
тонированных пленок со 
стекол автомобилей, а также 
необходимость ведения ак-
тивной пропаганды в школах 
и вузах республики. «Только 
мы все вместе сможем наве-
сти порядок в своем доме, в 
своей республике», - сказал 
президент.

Обсудили вопросы 
в сфере 

образования 
и проблемы 

в здравоохранении 

в ПравительСтве ри

вопросы реализации 
программы «развитие си-
стемы образования ри на 
2008-2012 годы» обсужда-
лись на заседании прези-
диума правительства ри. 

Как отметила в своем 
выступлении министр об-
разования ри лема измай-
лова, в рамках реализации 
программы минобразова-
нием республики проведе-
на значительная работа 
по отдыху и оздоровле-
нию детей и подростков 
в летний период. 

По ее словам, еще с 2006 
года среди учащихся школ 
проводится конкурс «Ода-
ренные дети», итоги которого 
свидетельствуют о том, что у 
нас растет богатый интел-
лектуальный потенциал. «На 
развитие направления «Ода-
ренные дети» ежегодно вы-
деляются по 1 млн. рублей»,- 
отметила Измайлова. 

Среди наиболее острых 
проблем, стоящих перед ми-
нистерством образования, 
она назвала дефицит поса-
дочных мест в средних учеб-
ных заведениях республики.

«В некоторых школах дети 
занимаются в три смены, 
и это негативно влияет на 
учебный процесс», - отмети-
ла она. 

Премьер-министр дал по-
ручение министерству строи-
тельства провести ревизию 
всех строительных объектов 
по линии министерства об-
разования, и доложить ему 
на какой стадии находятся 
объекты. 

Он сделал замечание по 
поводу того, что в школах не 
ведется пропаганда героев-
ингушей, участников ВОВ. 

«Дети не знают имена сво-
их героев, свою историю», - 
отметил он. 

Об организации оздоро-
вительной кампании детей 
и подростков говорил за-
меститель министра труда 
и социального развития РИ 
Хаджибикар Муталиев. Он 
рассказал о том, что пред-

варительные работы по под-
готовке детских оздорови-
тельных лагерей к приему 
детей уже ведутся. В летний 
период текущего года, по его 
словам, планируется органи-
зовать отдых около 20 тысяч 
детей. 

Отдельной темой обсужде-
ния стали меры по оказанию 
противотуберкулезной по-
мощи населению. Освещая 
данный вопрос, заместитель 
министра здравоохранения 
РИ Марем Оздоева расска-
зала о причинах, способ-
ствующих распространению 
туберкулеза. Среди них - вы-
сокая плотность населения, 
скученность проживания, не-
доедание и низкий уровень 
сознательности жителей. 

Сравнительный анализ за 
2008 и 2009 годы показывает, 
что уровень заболеваемости 
туберкулезом в нашей ре-
спублике повысился с 157 до 
202 человек. Максимальный 
уровень заболевших среди 
женщин отмечается в 25-30 
лет, у детей в 12-14 лет. 

Одной из главной причин 
роста заболеваемости, по 
словам М.Оздоевой, являет-
ся нежелание людей прохо-
дить флюорообследование. 

«Даже работники хлебо-
заводов, кондитерских, во-
доканалов и многие другие 
отказываются проходить 
профилактический осмотр», 
- отметила докладчица. 

Председатель правитель-
ства Алексей Воробьев вы-
разил крайнее недовольство 
этим фактом и призвал со-
ответствующие органы не 
допускать к работе людей, 
не прошедших флюорооб-
следование. Он дал пору-
чение всем руководителям 
министерств и ведомств, 
всем главам администраций 
обеспечить прохождение 
флюорообследования их со-
трудниками до конца первого 
квартала 2010 года.

СоБ.инф.

Для заключенных 
ростовской области 
ингушей и чеченцев 

будут созданы 
молельные комнаты

Со дня создания постоянного представительства президента ингуше-
тии в ростовской области под руководством дарсигова Магомеда Бес-
лановича ведется активная работа по решению важных вопросов и про-
блем уроженцев ингушетии, проживающих на территории ростовской 
области. 

россияне 
узнают о

долгах через 
интернет

россиянам предо-
ставлена возможность 
оперативно получить 
информацию о своей 
налоговой задолжен-
ности. на сайте фе-
деральной налоговой 
службы (www.nalog.ru) 
можно по номеру инн, 
имени, фамилии и ре-
гиону узнать о долгах 
физических лиц перед 
бюджетом. 

Также ведомство пред-
лагает предпринимателям  
с помощью нового он-лайн 
сервиса обеспечить безопас-
ность заключаемых сделок. 
Потенциального партнера 
легко проверить на долги пе-
ред государством и сделать 
соответствующие выводы. 

dolgfactor.ru

налОГи

28 января сего года в 
главном управлении Феде-
ральной службы исполне-
ния наказания России по РО 
состоялась встреча полно-
мочного представителя пре-
зидента Ингушетии в Ростов-
ской области М.Б.Дарсигова 
с начальником ГУФСИН Рос-
сии по РО В.И.Хижняком. В 
ходе беседы была достигну-
та договоренность о выделе-
нии помещений для органи-
зации молельных комнат в 
исправительных учреждени-
ях, следственных изоляторах 
и тюрьмах для граждан, ис-
поведующих ислам. Магомед 
Дарсигов заверил начальни-

ка ГУФСИН РФ по РО в необ-
ходимости создания комнат 
для молитвы в местах ли-
шения свободы. Было отме-
чено, что для исповедующих 
ислам совершение молитвы 
будет способствовать при-
общению заключенных граж-
дан к высшим ценностям 
бытия, формирования у них 
нравственных устоев, пра-
вильного понимания своего 
жизненного предназначения. 
Вместе с тем, любовь к ве-
роисповеданию наставит их 
на путь исправления. 

Полномочным предста-
вителем была высказана 
просьба в содействии про-

ведения рабочих встреч с ру-
ководством учреждений УИН 
РО и профилактических бе-
сед с осужденными лицами 
ингушской национальности. 
По его мнению, такого рода 
мероприятия необходимо 
проводить в целях предупре-
ждения совершения в буду-
щем общественно-опасных 
деяний. Приятно отметить, 
что господин В.И.Хижняк 
оказался весьма толерантен 
по отношению к религиозным 
предпочтениям наших земля-
ков, за что полпред выразил 
ему благодарность. 

в ингушетии 
открылось 

новое здание 
управления МЧС 

по республике

10.02.2010 в Магасе состоялось торжественное открытие 
нового здания управления МЧС по Республике Ингушетия. 

«Новое здание должно стать для вас еще большим стиму-
лом к качественной работе», - сказал президент, поздравляя 
спасателей. Юнус-Бек Евкуров отметил качественную работу 
спасателей и призвал «не снижать темп в работе». 

Начальник управления МЧС по Ингушетии Руслан Колоев 
выразил уверенность в том, что с созданием новых комфорт-
ных условий работа спасателей качественно улучшится. Он 
показал главе республики спецтранспорт МЧС, а также мо-
бильные госпитали. «Такие мобильные госпитали можно раз-
вернуть в течение 25 минут», - сказал Калоев. 

В завершение президент вручил спасателям знаки и грамо-
ты, подписанные министром МЧС России Сергеем Шойгу и 
еще раз поздравил с новосельем.

Пресс-служба президента ри
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Профессия людей в бе-
лых халатах всегда была 
важна и ответственна. 
Когда жизнь человека ви-
сит на волоске, мы пер-
вым делом просим о по-
мощи у аллаха, чтобы 
он помог нам, а потом 
уже надеемся на врачей. и 
каждый, кто выбрал эту 
нелегкую профессию, дол-
жен знать, что в его руках  
судьба человека. 

Есть люди, которые укра-
шают наш мир своим присут-
ствием, делают его светлее 
и добрее. В их числе можно 
смело назвать Розу Абдурох-
мановну Гойгову, которая ра-
ботает в сельской амбулато-
рии с. Верхние Ачалуки.

Розу Гойгову знают не толь-
ко взрослые, но и дети. Про 
свою работу и о пациентах 
Роза может говорить часами, 
и не уставая. Она любит свое 
дело, и люди к ней тянутся.

Роза Абдурохмановна за-
кончила грозненское меди-
цинское училище.

- В 1979 году, после окон-
чания училища, меня сразу 
же взяли на работу  в рай-
онную больницу в Крепости, 
- рассказывает Роза Гойгова. 
- Тогда медработников было 
очень мало и мы, можно ска-
зать, были на вес золота. Кем 
нам только не приходилось 
работать: и медсестрами, и 
ассистентами в хирургии, и в 
тубдиспансере, и даже ино-
гда сиделками возле тяжело-
больных…

 В 1980 году по семейным 
обстоятельствам Розе при-
шлось покинуть родное село 
Гамурзиево Назрановского 
района и переехать в с. Верх-
ние Ачалуки. Но и здесь Роза 
не осталась без своей родной 
профессии. Она работала 
фельдшером-акушером, дет-
ской медсестрой. Ее доброта 
и отзывчивость сделали ее 
любимицей сельчан. Кто бы 
ни приходил, все спрашива-
ли только Розу, у нее рука 
мол легкая. 

Тяжелобольных людей 

Роза Абдурохмановна по-
сещает на дому. И это не 
просто следование долж-
ностным обязанностям, а 
движение души. Нести исце-
ление страждущим – в этом 
она видит свой святой долг. 

На этом Роза не хотела 
останавливаться. 

- Нужд в сельской амбула-
тории  было много, - вспоми-
нает Роза Абдурохмановна. 
- Первым делом нам не хва-
тало кабинета лаборатории. 
Чтобы поставить диагноз 
пациенту, врачу нужны  ре-
зультаты анализов. Для этого 
пациентам приходилось сда-
вать анализы в г. Малгобеке 
или в Назрани. А если опо-
здают к восьми часам утра, 
то уже только на следующий 
день. 

И Роза поставила перед 
собой цель - во что бы то ни 
стало открыть  лабораторию 
в амбулатории, чтобы хоть 
как-то облегчить жизнь сель-
чан. 

В 2007 году она прошла 
курсы усовершенствования 
в Ингушском медицинском 

колледже, освоив со-
временные методы 
клинических исследо-
ваний в лабораторной 
диагностике.  В том 
же году в сельской ам-
булатории, наконец, 
открылась своя лабо-
ратория. Радости сель-
чан не было предела. 

- Я начинала с нуля, 
- говорит Роза. - При-
шлось все приобрести 
самой, купила все не-
обходимое, чтобы на-
чать работать и сдви-
нуть дело с мертвой 
точки. Сейчас этот 
кабинет выглядит впе-
чатляюще. Столы на-
крыты белоснежными 
скатертями, приборы 
от чистоты сверкают 
как солнечные лучики, 

все стерильно, аккуратно и 
очень красиво. В этот каби-
нет без сменной обуви или 
без бахил никак не войдешь. 
На стенде развешены не-
обходимые наглядные мате-
риалы. 

В 2009 году Розу Гойгову 
направили в г. Махачкалу 
для повышения квалифика-
ции. Она успешно прошла 
обучение и получила соот-
ветствующий сертификат о 
присвоении ей специально-
сти «Лабораторная диагно-
стика и современные методы 
клинических исследований». 

Ее доброта и чуткость к 
пациентам не остались неза-
меченными.

За многолетний добросо-
вестный труд Роза Гойгова 
награждена медалью «За 
трудовую доблесть» и почет-
ными грамотами.

А нам, в свою очередь, 
остается пожелать ей успе-
хов в работе, здоровья и всех 
благ.

Х. МоЧКоЕва   
на снимке р.а. Гойгова   

наш ДОктОр

По зову души
Читателям сегодня 

хорошо известны имена 
поэтов и писателей исы 
Кодзоева, Гирихана Гагие-
ва, Багаудина Гарчханова, 
Сали аушева, вахи Хамхо-
ева, ибрагима торшхоева, 
тимура Кодзоева, Микаила 
Евлоева и Эсет теркакие-
вой.

Есть у нас поэты, которые 
пишут прекрасным словом 
на русском языке о родине, о 
матери, о любви. К ним отно-
сятся: Я. Патиев, М. Льянова, 
З. Кантышева, Р. Дидигова, 
молодые поэты Мартазанов 
и Чаниева. 

Абу Мальсагов, возглав-
лявший журнал «Литератур-
ная Ингушетия» сделал в 
свое время все возможное, 
чтобы развить творческие 
способности пишущей мо-
лодежи, выявить молодые 
таланты.

Печатая произведения мо-
лодых людей, порой далекие 
от совершенства, он наде-
ялся побудить в них талант, 
если он заложен в них Все-
вышним. Ему удалось соз-
дать школу молодых поэтов 
и писателей. Раз в месяц со-
бирались у Абу Мальсагова 
молодые литераторы, читали 
свои стихи и прозу. Звучали 
здесь и произведения состо-
явшихся поэтов и писателей. 
Молодым начинающим та-
лантам важны были оценка 
и мнение М-С. Плиева, С. 
Чахкиева, Г. Гагиева, Б. Гарч-
ханова.

Кто же сегодня продолжит 
эту школу. Есть ли у нас, 
кому побеспокоиться по это-
му поводу?

Нам сегодня нужно повер-
нуться лицом к людям твор-
ческого труда, изучить их 
трудности и помочь.  Помощь 

государства не должна быть 
разовой, а должна быть по-
стоянной, и Союз писателей 
РИ должен стать государ-
ственным учреждением со 
своими бюджетными сред-
ствами, счетами и другими 
атрибутами.

Писатели и поэты не долж-
ны просить помощи у чинов-

ников в опубликовании того 
или иного произведения. Да и 
не все люди творчества, даже 
состоявшиеся поэты и писа-
тели, художники и музыканты 
попросят такую помощь. На-
стоящие люди творчесвта, 
как правило, скромны и со-
вестливы. Но это далеко не 
значит, что их произведения 
должны остаться неизвест-
ными, неопубликованными.

Обязательно должна быть 
литературная критика. Долж-
ны быть отзывы читателей, 
чествование авторов, поо-
щрения, награды, премии. 
Инициатором всего вышеу-
казанного должен стать Союз 
писателей РИ.

Мы должны помнить о том, 
что те средства, которые мы 
сегодня вложим в приумно-
жение нашего творческого 
наследия, в недалеком бу-
дущем отзовутся в духовной 
жизни нашего народа.

Наша молодежь нравствен-
но воспитана, умна, соблю-
дает обычаи и традиции на-
рода. Но ей нужна духовная 
пища – театр, кино, музыка, 
изобразительное искусство, 
художественные книги наци-
онального характера, трога-
ющие глубоко и нежно наши 
сердца, и заставляющие нас 
поверить в то, что жизнь пре-
красна!

з. алБаКова, 
внешкор «Сердало»

Первейшими задачами, 
стоящими перед органа-
ми следственного управ-
ления следственного ко-
митета при прокуратуре 
российской федерации по 
республике ингушетия, 
согласно позиции закона 
являются борьба с пре-
ступностью, соблюдение 
законности при осущест-
влении уголовного пре-
следования в стадии до-
судебного производства, 
и, как следствие, обеспе-
чение прав и свобод чело-
века и гражданина.

В 2009 году основное вни-
мание уделялось вопросам 
повышения качества предва-
рительного расследования по 
уголовным делам, улучшения 
эффективности взаимодей-
ствия с правоохранительны-
ми и контролирующими орга-
нами республики, раскрытия 
и расследования преступле-
ний, совершенных в про-
шлые годы, и иным вопро-
сам. Учитывая малый опыт 
следственной работы боль-
шинства сотрудников органов 
следственного управления, 
пристальное внимание уде-
лялось вопросам, связанным 
с подготовкой и проведением 
их аттестации, исполнением 
требований Положения о на-
ставничестве молодых спе-
циалистов, повышением их 
профессионального уровня. 
Вкупе, все указанные меры 
позволяют добиться эффек-
тивного функционирования 
следственных органов, их от-
крытости для населения ре-
спублики в области защиты 
их прав.

За 12 месяцев 2009 года 
органами следственного 
управления окончено про-
изводством 224 уголовных 
дела, 200 из которых с обви-
нительными заключениями 
направлены в суд. Прекра-
щено 24 уголовных дела, и 
все – по нереабилитирую-
щим основаниям, то есть в 
связи со смертью лиц, под-
лежащих привлечению в ка-
честве обвиняемых. 

Как отмечено выше, основ-
ной акцент в прошедшем году 
руководством следственного 
управления ставился имен-
но на повышении качества 
работы подчиненных. В зна-
чительной степени планку 
эффективности в данной 
области нам удалось повы-
сить. 

Так, в прошедшем году 
оконченные производством 
и направленные прокурорам 
для утверждения обвини-
тельного заключения уголов-
ные дела для производства 
дополнительного следствия 
не возвращались. Значи-
тельно снизилось количество 
оправдательных приговоров, 
вынесенных по итогам рас-
смотрения уголовных дел, 
расследованных следствен-
ным управлением. Если в 
2008 году было оправдано 
11 лиц, то в прошедшем году 
только два человека. С 36 до 
24-х уголовных дел снизи-
лось количество прекращен-
ных уголовных дел, что также 
говорит о повышении каче-
ства работы следователей, 

так как основополагающим 
результатом их работы яв-
ляется именно направление 
уголовного дела в суд для 
рассмотрения по существу. 
При этом необходимо учиты-
вать, что все процессуаль-
ные решения о прекращении 
уголовного дела, принятые 
в 2009 году, обусловлены 
объективными причинами, 
а именно невозможностью 
привлечь виновных лиц в 
качестве обвиняемых на до-
судебной стадии уголовного 
судопроизводства в связи с 
их смертью. 

О напряженных условиях, 
в которых пришлось функ-
ционировать следственному 
управлению в прошлом году, 
ярко свидетельствует и тот 
факт, что нагрузка на сле-
дователей по находившимся 
в производстве уголовным 
делам составила 3,3 дела, 
тогда как по итогам 2008 года 
данный показатель состав-
лял 2,4 уголовных дела. В 
прошедшем году следовате-
лями органов следственного 
управления осуществлено 
336 выездов на места про-
исшествий, то есть выезды 
совершались в среднем каж-
дый день. При этом ежеме-
сячно каждым следователем 
оканчивалось производством 
не менее одного уголовного 
дела. 

Отдельного внимания за-
служивает проведенная ра-
бота в области раскрытия 
преступлений, совершен-
ных в прошлые годы. Это 
направление руководством 
следственного комитета Рос-
сийской Федерации призна-
но одним из приоритетных 
направлений деятельности 
следственных органов. 

Следственным управлени-
ем следственного комитета 
при прокуратуре РФ по Ре-
спублике Ингушетия прини-
маются все возможные меры 
по организации работы в на-
правлении раскрытия и рас-
следования преступлений, 
совершенных в прошлые 
годы. Несмотря на объектив-
ные трудности, связанные, 
в том числе, и с ненадлежа-
щим оперативным сопрово-
ждением этих уголовных дел, 
следователями предприни-
маются попытки раскрытия 
данных преступлений имен-
но следственным путем. В 
результате в прошедшем 
году раскрыто 67 преступле-
ний данной категории, в том 
числе четыре преступления, 
связанные с убийством. 

В 2009 году в республике 
наблюдалось значитель-
ное повышение количества 
преступлений, связанных с 
убийством. По итогам года 
зарегистрировано 101 такое 
преступление (в АППГ – 82), 
что на 23,2% больше пока-

зателей 2008 года. Однако, 
несмотря на увеличение на-
грузки в данном направле-
нии, следственным органам 
удалось добиться повыше-
ния раскрываемости убийств 
(с 55,8% до 63,7%). Суще-
ственно влияет на раскрытие 
преступлений этой категории 
тот факт, что значительная их 
часть совершена участника-
ми незаконных вооруженных 
формирований. В ходе рас-
следования ряда уголовных 
дел об убийствах усматрива-
ется мотив совершения дан-
ных преступлений из религи-
озных побуждений, а именно 
в связи с осуждением рядом 
потерпевших действий при-
верженцев радикальных ре-
лигиозных течений, а также 
их гражданской позицией. 
Это подтверждается матери-
алами уголовных дел, в ходе 
расследования которых уста-
новлен ряд участников неза-
конных вооруженных фор-
мирований, совершивших 
данные убийства, а также 
многочисленные посягатель-
ства на жизнь сотрудников 
правоохранительных орга-
нов и военнослужащих.

Наиболее проблемным 
фактором, негативно влияю-
щим на общее состояние 
криминогенной, а также 
общественно-политической 
обстановки в республике, 
продолжает оставаться ситу-
ация, связанная с практиче-
ски ежедневными посягатель-
ствами на жизнь сотрудников 
правоохранительных органов 
и военнослужащих.

В 2009 году на территории 
республики зарегистриро-
вано 165 преступлений обо-
значенной категории. Таким 
образом, наблюдается неко-
торое снижение количества 
данного вида преступлений в 
сравнении с АППГ (на 9,8%). 
По всем этим преступлени-
ям органами следственного 
управления возбуждены уго-
ловные дела по ст.ст. 317 и 
222 УК РФ. Итогом этих пре-
ступлений явилась гибель 75 
сотрудников правоохрани-
тельных органов и семерых 
военнослужащих, а также де-
вяти гражданских лиц. Еще 
241 сотрудник правоохра-
нительных органов, 35 во-
еннослужащих, а также 221 
гражданское лицо получили 
ранения различной степени 
тяжести. 

Всего в прошедшем году 
органами предварительного 
следствия раскрыто 122 пре-
ступления данной категории, 
что на 183,7% выше ана-
логичного показателя 2008 
года. Предварительное след-
ствие по уголовным делам о 
54-х преступлениях этой ка-
тегории приостановлено по 
различным основаниям.

Общая картина сложной 

криминогенной ситуации в 
республике и, прежде всего, 
рост преступлений, преду-
смотренных ст. 317 УК РФ, не-
которым образом нивелирует 
некоторые положительные 
тенденции в борьбе с этими 
противоправными деяниями. 
В частности, следственным 
управлением по республи-
ке в прошлом году окончено 
производством с направле-
нием в суд уголовные дела 
в отношении девяти актив-
ных участников бандитских 
формирований, причастных 
к совершению более 20 пре-
ступлений террористическо-
го характера. В прошедшем 
году удалось и существенно 
повысить показатель раскры-
ваемости преступлений, свя-
занных с посягательствами 
на жизнь сотрудников пра-
воохранительных органов и 
военнослужащих (с 51,8% до 
69,3%).

Согласно позиции руковод-
ства следственного комите-
та Российской Федерации, 
да и страны в целом, одним 
из наиболее приоритетных 
направлений деятельно-
сти правоохранительных и, 
в частности, следственных 
органов, является борьба с 
проявлениями коррупции.

Предпринятыми след-
ственным управлением уси-
лиями в 2009 году удалось 
добиться существенного по-
вышения результативности в 
области борьбы с коррупци-
ей. За этот период окончены 
производством и с обвини-
тельным заключением на-
правлены в суд 28 уголовных 
дел о преступлениях корруп-
ционной направленности, 
что на 7,7% больше чем в  
2008 году. К тому же необ-
ходимо отметить, что в от-
личие от предыдущего года 
ряд уголовных дел данной 
категории получили большой 
общественный резонанс в 
республике.  

В числе обвиняемых по 
данным уголовным делам 
проходят бывший министр 
республиканского правитель-
ства, заместитель министра, 
ряд должностных лиц руково-
дящего состава предприятий 
ЖКХ республики, чиновники 
ряда министерств, должност-
ные лица территориального 
органа Пенсионного фонда 
РФ, офицер центрального 
аппарата МВД России и дру-
гие лица. Общий ущерб, при-
чиненный противоправными 
действиями данных лиц, 
составил свыше 600 млн. 
рублей. На стадии предвари-
тельного следствия по делам 
коррупционной направленно-
сти в отчетном периоде воз-
мещен ущерб на общую сум-
му более 16 млн. рублей, что 
в десятки раз больше, чем в 
2008 году. Все это вкупе дает 

основания предполагать о 
повышении степени доверия 
со стороны населения респу-
блики к работе следствен-
ного управления и органов 
правопорядка в целом.

В прошедшем году повы-
шенное внимание уделялось 
ужесточению процессуаль-
ного контроля за процессу-
альной деятельностью под-
чиненных следственных 
органов, в особенной степе-
ни его упреждающей состав-
ляющей. Следствием этого 
стало значительное сниже-
ние количества отмен реше-
ний об отказе в возбуждении 
уголовного дела (на 34%). 

Большое внимание в про-
шлом году уделялось вопро-
сам обеспечения безопасно-
сти объектов следственного 
управления и его работников. 
В целях усиления работы в 
данной области, во испол-
нение указания председате-
ля следственного комитета 
Российской Федерации «Об 
обеспечении безопасности 
при производстве следствен-
ных действий следователя-
ми следственного комитета 
при прокуратуре Российской 
Федерации» следственным 
управлением инициировано 
издание совместного с МВД 
по республике соответствую-
щего указания, регламентиру-
ющего порядок обеспечения 
охраны мест происшествий и 
безопасности следственных 
и оперативных групп в ходе 
осуществления выездов на 
места происшествий работ-
никами данных ведомств.

Приоритетными направле-
ниями деятельности след-
ственного управления в 2010 
году необходимо считать 
оперативное и качественное 
расследование преступле-
ний, отнесенных к подслед-
ственности следователей 
следственного комитета при 
прокуратуре Российской Фе-
дерации, в том числе пре-
ступлений прошлых лет, 
осуществление процессу-
ального контроля, гаран-
тирующего защиту прав и 
свобод граждан в ходе пред-
варительного следствия, вы-
явление обстоятельств, спо-
собствовавших совершению 
преступлений, и принятие 
мер по их устранению, над-
лежащее взаимодействие 
с правоохранительными и 
контролирующими органами, 
в том числе с органами, осу-
ществляющими оперативно-
розыскную деятельность. 

и. МоГушКов, 
руководитель 

следственного 
управления 

следственного 
комитета при 

прокуратуре рф по 
республике ингушетия

Оперативно и качественно 
расследовать преступления

в следственном управлении следственного комитета при прокуратуре 
российской федерации по республике ингушетия подвели итоги работы за 2009 год 

закОн и ПОряДОк в добрый путь!

талантам нужна 
поддержка

коммунальщики стараются 
победить стихию

в минувшую пятницу 
появился в свет первый 
номер малгобекской го-
родской газеты «вести 
Малгобека». Самыми 
трогательными слова-
ми напутствовал выход 
нового печатного органа 
председатель городского 
совета депутатов Е. Ган-
темиров. он пишет: 

«С первого февраля 2010 
года приступил к работе 
коллектив редакции газеты 
«Вести Малгобека». Новый 
печатный орган учрежден в 
конце прошлого года реше-
нием городского совета му-
ниципального образования 
«Городской округ город Мал-
гобек».

Мы надеемся, что коллек-
тив редакции газеты будет 

держать в курсе своего вни-
мания значимые события, 
происходящие как в городе 
Малгобеке, так и в республи-
ке в целом.

Газета была учреждена как 
общественно-политическое 
издание г. Малгобека. В ней 
будет освещаться работа 
городского совета и админи-
страции города, а также на-
сущные проблемы жителей.

Приоритетной тематикой 
в деятельности коллекти-
ва редакции должны стать 
история, религия, обычаи и 
традиции ингушского наро-
да, спорт, экономика, меди-
цина, культура, а также тема 
морально-нравственного 
воспитания молодежи. Со-
хранение лучших традиций – 
это необходимый фундамент 

для создания демократиче-
ской прессы.

Поздравляю журналистов 
с выходом первого номера и 
надеюсь, что «Вести Малго-
бека» обретут популярность 
в народе».

Глава администрации 
Малгобека М. Коригов также 
поздравил коллектив новой 
газеты с началом работы, на-
строил его на творческий труд 
и пожелал больших успехов. 
Начало действительно по-
лучилось символичным. В 
первом восьмистраничном 
номере среди прочих мате-
риалов опубликован устав 
муниципального образова-
ния «Городской округ г. Мал-
гобек»

М. Муратов

Зима не застала врасплох 
коммунальщиков г. Малгобе-
ка. В центральной части го-
рода после ненастных дней 
появилась снегоуборочная 
техника. Стало привычном 
видеть на улицах города лю-
дей в униформе, очищаю-
щих тротуары, дороги и про-
странства между ними. Такие 
картины за многие годы при-
ходится видеть впервые. 
Освобождаются от снежного 
покрова главные магистрали 
города – улицы Нурадилова, 
Осканова, Базоркина, Гар-
данова и другие. Но пробле-
мы, связанные с выходом из 
строя электрооборудования, 
приостановления подачи 
питьевой воды, остаются. В 
осенне-зимний период такое 
случается даже в столичных 
мегаполисах, где предвари-

тельно предусматриваются 
все возможные варианты 
возникновения чрезвычай-
ных ситуаций. Наши комму-
нальщики о такой обстановке 
могут только мечтать. 

Обильные снегопады в Ин-
гушетии редкость. Обычно у 
нас случаются малоснежные 
зимы. На этот раз мы име-
ем дело с разгулом стихии. 
Такую ситуацию необходи-
мо понять, не нервничать, 
постараться помочь комму-
нальщикам в уборке снега. 

Недавно были перебои с 
водоснабжением. Городские 
власти решили проблему: 
вода потребителям под-
возилась в цистернах. Такое 
раньше также не случалось.

Пусть медленно, но жизнь 
меняется к лучшему. Бес-
проблемных коммунальных 

систем не бывает, но всякую 
ситуацию можно исправить, 
всякие неполадки можно и 
нужно устранять. 

Ни один урок не был со-
рван в школах города по при-
чине отсутствия тепла. Разве 
это не отрадно. Дети идут на 
занятия, получают знания, 
участвуют в конкурсах, смо-
трах, предметных олимпиа-
дах, занимаются физической 
культурой и спортом. Несмо-
тря на скользкие дороги в 
городе нет серьезных ДТП. 
Прошла акция «Безопас-
ность на дорогах», работает 
рынок, мастерские, ателье и 
другие службы. Роптание ни 
к чему хорошему не ведет. 
Сделаем Малгобек – горо-
дом серьезных, спокойных и 
счастливых людей. 

М. ЭрзиЕв

возродить выращивание 
забытых сельхозкультур

2010 год для АПК республи-
ки должен стать переломным. 
Министр сельского хозяйства 
республики Баматгирей Ман-
киев в структуре площадей, 
отведенных под весенний сев 
яровых, предусмотрел сев 
таких культур, как соя, горох, 
бахчу и овощи. Выращива-
нием этих культур будут за-
ниматься в госхозах, сельхоз-
кооперативах и акционерных 
обществах. Словом, во всех 
хозяйствах, что по линии мин-
сельхоза.

В годы советских времен 
горох, сою, бахчу и картофель 
выращивали в Сунженском, 
Назрановском, Малгобекском 
районах и получали неплохие 
урожаи. Картофель и столо-
вую свеклу в те времена вы-
ращивали и в малгобекских 
совхозах «Алханчуртский» и 
«Кавказ», которые возглав-
лял в свое время Баматгирей 
Манкиев, нынешний министр 
аграрного ведомства.

Мне, будучи редактором 
отдела сельского хозяйства 
Чечено-Ингушского радио, не-
однократно приходилось бы-
вать в этих совхозах. В наше 
время мало кто поверит, если 
скажу, что в этих хозяйствах, 
земли которых лежат на скло-
нах Сунженского и Терского 
хребтов и в Алханчуртской 
долине, в зоне повышенного 
рискованного земледелия, с 
каждого гектара в среднем со-
бирали по 180-200 центнеров 
картофеля. Неплохими были 
урожаи овощей и столовой 
свеклы. А на склонах хребтов 
выращивали бахчевые – ар-
бузы и дыни. Отменные уро-
жаи давала и тыква.

Возродив урожаи этих и 
других культур, выигрывает 
не только наше многостра-
дальное сельское хозяйство, 
но и жители республики, ко-
торые смогут отовариваться 
экологической чистой продук-
цией, произведенной в наших 
хозяйствах, которая намного 
качественней, чем завозимая 
из других регионов.

В севообороте каждого 
района предусмотрено посе-
ять перечисленные выше и 
другие сельхозкультуры.

Возьмем Сунженский рай-
он, сельхозугодья которого 
по своим масштабам пре-
восходят другие районы ре-
спублики. Только под яровой 
клин здесь отведены 11059 
гектаров земли. Из них на 
1865 гектарах предстоит по-
сеять кукурузу на зерно и си-
лос, на 1577 - подсолнечник 
– культура, являющаяся для 
сунженских земель традици-
онной испокон веков. Правда, 

урожаи их в новые времена 
оставляют желать лучшего. 
А вот при колхозно-совхозной 
системе, помнится, они были 
хорошими и стабильными. Но 
эта тема отдельного разгово-
ра.

Ну, а сейчас перейдем к 
теме возрождения в этом 
районе сельхозкультур, ко-
торых здесь не выращивали 
с начала 90-х годов, а реши-
ли внедрить в севооборот в 
предстоящую весну.

- В севообороте госхозов, - 

говорит ведущий специалист 
отдела растениеводства, 
механизации и малых форм 
хозяйствования минсельхоза 
РИ Магомед Цуров, - под го-
рох отведены аж 530 гектаров, 
310 - под сою, скажем, что эти-
ми ценнейшими культурами в 
Сунженском районе занима-
лись лет 20-25 тому назад. 
Раньше всех возрождением 

этих культур в прошлом году 
занялись полеводы ГУП ОПХ 
«Нестеровское» и получили 
неплохие урожаи. В этом году 
земледельцы этого хозяйства 
гектаров на 100 расширят 
площади под эти культуры. В 
2009 году их было около ста. 
Как видно, под сою и горох бу-
дет уже 200 гектаров только в 
«Нестеровском».

А всего в сунженских гос-
хозах предстоит посеять 530 
гектаров гороха и 310 сои, 
которые являются сырьем не 
только для промышленности, 
но и служат великолепным 
кормом для животноводства.

Более того, в районе плани-
руется посеять 160 гектаров 
различных овощей, посадить 
52 гектара картофеля. Что ин-
тересно, под бахчу – арбузы и 
дыни, отводятся 90 гектаров, 
а под тыкву – 85. Заметим, 
что бахчевые, тыква и ово-
щи, впрочем, как и кукуруза, 
озимые, подсолнечник тоже 
были традиционными культу-
рами для сунженских земле-
дельцев. Их не только хвата-

ло для жителей Сунженского 
района, но и для населения 
всей Чечено-Ингушетии. Воз-
рождение  этих культур мож-
но только приветствовать.

А вот для реализации ово-
щей, бахчи, тыквы и других 
сельхозкультур необходимо 
будет организовывать заго-
товительные предприятия. 
Другими словами, посредни-
ческие организации между 
производителями сельхоз-
продукции и перерабатываю-
щими предприятиями, в том 
числе и сетью торговых точек, 
входящих в заготовительные 
организации. Не то сельхоз-
продукция производителей 
попадет в руки перекупщиков, 
спекулянтов. Остается доба-
вить, что под подсолнечник в 
Сунженском районе отводит-
ся 1577 гектаров, под ранние 
культуры, в частности, овес - 
1173 и яровой ячмень - 1863 
гектара. Как видно, весенних 
полевых работ у сунженских 
земледельцев будет невпро-
ворот, только справляйся с 
ними. Но вот беда, из 1153 
гектаров площадей, плани-
руемых под яровые культуры, 
на сегодняшний день вспа-
ханы всего-то чуть более ты-
сячи, львиная доля которых 
принадлежит ГУП ОПХ «Не-
стеровское». Особенно не-
важная ситуация с пахотой в 
ГУПах им. Осканова, «Сун-
жа» и «Троицкое».

В какой-то степени можно, 
конечно, оправдать такое по-
ложение дел. Это нехватка 
сельхозтехники, запчастей, 

горючесмазочных материа-
лов. И тем не менее, при сво-
евременном использовании 
имеющихся в этих хозяйствах 
резервов и возможностей, 
проявляя необходимую забо-
ту о людях труда, как заметил 
глава аграрного ведомства, 
можно и нужно было вспахать 
значительную часть земли. 

Как заверил глава мин-
сельхоза РИ Б. Манкиев, по 
нерадивым руководителям 
сельхозпредприятий, допу-
стившим срыв такой важной 
кампании, как пахота, будут 
приняты оргвыводы с отстра-
нением от занимаемых долж-
ностей. 

Что касается парка сель-
хозтехники, совсем скоро 
произойдет значительное его 
пополнение новыми тракто-
рами «Беларусь» и другой 
техникой, приобретенной за 
150 миллионов рублей, вы-
деленных для этой цели руко-
водством  республики.

ш. БатарБЕКов

СельСкОе хОзяйСтвО
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Неожиданное нападение Третьего рейха на СССР в июне 
1941 года, тяжёлые условия войны, в которых оказались 
солдаты Красной армии, привели к тому, что крупные группы 
частей Красной армии, исчерпав все возможности к сопро-
тивлению и лишённые всякой поддержки командования, по-
падали в плен. 

По разным оценкам число советских солдат в германском 
плену в 1941-1945 гг. составляло от 4 559 000 до 5 735 000 
человек. Цифры действительно огромные, но объективных 
причин такого массового пленения людей немало. Свою роль 
в этом сыграла внезапность нападения. Кроме того, оно было 
массированным: границу с СССР 22 июня перешли около 4,6 
млн. солдат и офицеров Третьего рейха.

 Войну начали 152 дивизии, 1 бригада и 2 моторизован-
ных полка вермахта, 16 финляндских дивизий и 3 бригады, 4 
венгерские бригады, 13 румынских дивизий и 9 бригад, 3 ита-
льянские дивизии, 2 словацкие дивизии и 1 бригада. Боль-
шинство из них обладали опытом ведения боевых действий, 
были хорошо оснащены и вооружены – на Германию к тому 
времени работала почти вся промышленность Европы.

 О судьбе советских военнопленных свидетельствует 
генерал-лейтенант германской армии в отставке фон Остер-
рейха Курта, бывшего начальника отдела по делам военно-
пленных Данцингского военного округа от 28 декабря 1945 
года.

«Моя деятельность на посту начальника отдела по де-
лам военнопленных при штабе Данцингского военного 
округа началась с 1 февраля 1941 года. До этого я был ко-
мандиром 207-й пехотной дивизии, дислоцировавшейся во 
Франции.

Приблизительно в марте 1941 года я был вызван в Бер-
лин, где в ставке верховного командования состоялось 
секретное совещание. Руководил совещанием генерал-
лейтенант Райнеке, являвшимся начальником управления 
по делам военнопленных при ставке…

…Я лично получил от генерала Райнеке задание подгото-
вить на территории данцингского военного округа лагерь 
на 50 тысяч русских военнопленных. В связи с ограничен-
ным сроком генерал Райнеке приказал быстро провести 
все мероприятия по организации лагерей. При этом он ука-
зал, что если на местах не удается в срок создать лагеря с 
крытыми бараками, то устраивать лагеря для содержания 
русских военнопленных под открытым небом, огороженные 
только колючей проволокой.

Далее Райнеке дал нам инструкцию об обращении с рус-
скими военнопленными, предусматривающую расстрел без 
всякого предупреждения тех военнопленных, которые по-
пытаются совершить побег.

…Через некоторое время после получения упомянутого 
выше приказа я получил из ставки верховного командования 
предписание, в котором подтверждалось указание Райнеке 
о расстреле русских военнопленных без всякого предупре-
ждения при попытке к бегству.

…В июне 1941 года, через два дня после вторжения Гер-
мании на территорию Советского Союза, я получил еще 

приказ ставки верховного германского командования, под-
писанный начальником управления по делам военнопленных 
генералом Райнеке. В этом документе, т.н. «комиссарен-
эрлас», именем фюрера немецким воинским частям, нахо-
дившимся в походе, и администрации лагерей для военно-
пленных приказывалось поголовно расстреливать русских 
военнопленных, принадлежащих к политическому составу 
Красной армии, коммунистов и евреев.

…В конце 1941 года или в начале 1942 года я опять был 
вызван в Берлин на совещание начальников отделов по де-
лам военнопленных при военных округах. Совещанием руко-
водил новый начальник по делам военнопленных при ставке 
верховного главнокомандования генерал-майор фон Греве-

нитц. На совещании обсуждался вопрос о том, как посту-
пать с русскими военнопленными, которые в результате 
ранений, истощений и болезней были непригодны для ис-
пользования на работах.

В результате обсуждения Гревенитц отдал нам прика-
зание нетрудоспособных военнопленных умерщвлять, ис-
пользуя для этого медицинский персонал лагерей.

…Летом 1942 года я был командирован на Украину на 
должность начальника отдела по делам военнопленных при 
штабе армейской группы «Б». Прибыв к месту службы, я 
узнал, что способ умерщвления русских военноплненных 
ядами там уже применяется.

В октябре 1942 года во время посещения ДУЛАГа в рай-
оне Чира комендант лагеря доложил мне, что в течение 
только одной недели им было умерщвлено при помощи яда 
30-40 истощенных и больных советских военнопленных.

В других лагерях неспособных к труду русских военно-
пленных просто расстреливали. Так, например, во время 
посещения летом 1942 года ДУЛАГа №125 в гор. Миллерово 
комендант лагеря на мой вопрос о том, как он поступает 
с нетрудоспособными русскими военнопленными, доложил, 
что в течение последних 8 дней им было расстреляно по 
указанным выше мотивам около 400 русских военноплен-
ных.

…Русские военнопленные содержались в лагерях в тяже-
лых условиях, питались плохо, терпели моральные униже-
ния и умирали от голода и заболеваний. Так, в шталагах 
Данцингского военного округа только вследствие истоще-
ния и болезней умерло свыше 40 тысяч человек, а в под-
чиненных мне шталагах на Украине - 6-9 тысяч русских 
военнопленных, трупы которых зарывались массами или 
одиночками в ямах в районах расположения лагерей.

Особенно велика была смертность военнопленных, взя-
тых на работу из лагеря в районе гор. Острогожска. Из 
этих военнопленных вследствие содержания их в окопах и 
ямах (октябрь 1942 г.), истощения и развития тяжелых же-
лудочных и инфекционных заболеваний ежедневно умирали 
десятки и сотни людей.

Аналогичное положение русских военнопленных имело ме-
сто и при этапировании их…

Остеррейх Курт».
Показания принял: офицер контрразведки майор кузь-

мишин, военный переводчик лейтенант бубнов.
(Сергей Ермолин: О военнопленных, женевских конвенци-

ях и связи времен   http://netpress.ru/?p=5217)

Ниже приводится список военнопленных ингушей, попав-
ших в плен в годы Великой Отечественной войны, который 
был предоставлен Центром документации (ЦД) – научно-
исследовательского учреждения при Объединении   Саксон-
ские мемориалы в память жертвам политического террора,  
г. Дрезден. 

Научная, документационная и справочная работа Центра 
документации ведется по следующим направлениям:

• Жертвы национал-социалистического режима 
• Советские военнопленные (основной проект) 
• немецкие военнопленные 
• немецкие граждане, заключённые спецлагерей в 

Германии и осуждённые советскими военными трибуна-
лами 

• Политические заключённые диктатуры Социали-
стической единой партии Германии 

• Поддержка филиалов Объединения Саксонские 
мемориалы в мемориальной работе 

Полная информация о военнопленных: где и когда попали 
в плен, в каком лагере находились, как и когда погибли, где 
захоронены, фотографии некоторых военнопленных, фото-
графии кладбищ, где захоронены военнопленные и т.д., на-
ходится в Центре документации научно-исследовательского 
учреждения при Объединении   Саксонские мемориалы в па-
мять жертвам политического террора, г. Дрезден. 

1. Мальсагов Куреш Шандар   
2. Костоев Хусен Ел-берди
3. Свампиев Абдул Кагирман
4. Корнев Ибрагим Тахой
5. Гадиров Шихамир Гадир
6. Горбаков Руслан Алайбек
7. Дзитов Ахмед Осман
8. Гогиев Умар Умар
9. Махаурин Галихан Александр 
10. Тачиев Ахмет Усман
11. Вишагуров Магомед
12. Оздоев Магометгере Муса
13. Бельхароев Али Исмаил
14. Накостоев Курайш
15. Дашоев Магомед
16. Евглоев Дауд
17. Дударов Салангирей Сулович
18. Ахметов Исмар Семен
19. Зюроев Ибрагим Магомед
20. Льянов Хаджи-Бекир Хамарза
21. Горчханов Зелимхан Тури
22. Паришов Ахмет
23. Албагачиев Абдулазиз Зазубаер
24. Гойгов Умат Хати
25. Ужахов Ахмед Ибрагим
26. Музуртанов Юсуп Магомет
27. Эблоев Карим Магомет
28. Налгиев Халид Идрис
29. Алиев Хамид Аюб
30. Аушев Тимур-Султан Магомед
31. Эсмурзиев Магомет Энгелес
32. Тумгоев Джабраил Абзо
33. Алпаков Ильяс Альберт
34. Картоев Ильяс Эрзий
35.  Алавиги Иван
36. Местоев Майсак Магомед
37. Евлоев Абукар Арзикин
38. Албанов Осман Албан
39. Булгушев Магомет Башиш
40. Белокиев Асламбет Абдули
41. Багатиров Гетагас Гаспа
42. Цицкиев Юсуп Джамбулат
43. Укуров Батырбек Гейри
44. Мержоев Мухтар
45. Сапралиев Султан Алихан
46. Курскиев Умар
47. Матиев Иосиф Ваган
48. Хабриев Куреш
49. Балкаев Юсуп Идик

[1. Мальсагов курейш шандарович]   
[2. костоев хусен Элбердиевич]
[3. Сампиев абдул кагирманович]
[4. корнев ибрагим тахойевич]
[5. Гадиров шихамир Гадирович]
[6. Горбаков руслан алайбекович]
[7. Дзейтов ахмед Османович]
[8. Гагиев умар умарович]
[9. Махаурин Галихан александрович] 
[10. тачиев ахмет усманович]
[11. вышагуров Магомед]
[12. Оздоев Магомет-гири Мусаевич]
[13. белхароев али исмаилович]
[14. накостоев курайш]
[15. Дашоев Магомед]
[16. евлоев Дауд]
[17. Дударов Салангирей Сулович]
[18. ахметов исмар Семенович]
[19. Цороев  ибрагим Магомед]
[20. льянов хаджи-бекир хамарзаевич]
[21. Горчханов зелимхан туриевич]
[22. Парижев ахмет]
[23. албагачиев абдулазиз зазубаерович]
[24. Гойгов умат хатиевич]
[25. ужахов ахмед ибрагимович]
[26. бузуртанов Юсуп Магометович]
[27. евлоев карим Магометович]
[28. налгиев халид идрисович]
[29. алиев хамид аюбович]
[30. аушев тимур-Султан Магомедович]
[31. Эсмурзиев Магомет Энгелес]
[32. тумгоев Джабраил абзоевич]
[33. албаков ильяс альбертович]
[34. картоев ильяс Эрзиевич]
[35.  алавиги иван]
[36. Местоев Майсак Магомедович]
[37. евлоев абукар арзикин]
[38. албанов Осман албан]
[39. булгучев Магомет баширович]
[40. белокиев асламбек  абдулаевич]
[41. багатырев Гетагаз ГIаспарович]
[42. Цицкиев Юсуп Джамбулатович]
[43. укуров батырбек Гейриевич]
[44. Мержоев Мухтар]
[45. Сапралиев Султан алиханович]
[46. курскиев умар]
[47. Матиев иосиф вагапович]
[48. хабриев курейш]
[49. балкоев Юсуп идигович]

Просьба к читателям, которые найдут в публикуемом ниже списке своих родственников, обратиться в госархив 
ингушетии, для того чтобы работники архива смогли запросить данные на погибших в Центре документации научно-
исследовательского учреждения при Объединении   Саксонские мемориалы в память жертвам политического тер-
рора.

Списки публикуются без изменений, в квадратных скобках уточнения распознанных имен.

М. таМБиЕв, 
ведущий специалист  госархива ингушетии

«возвращенные 
из забвения…»

к 65-летиЮ великОй ПОбеДы

(Продолжение. начало 
в № 9, 10, 11,12-13,14,15-
16,17-18,19-20,21-22).

Бои в Брестской крепости 
продолжались, то затухая, 
то вспыхивая с неослабе-
вающей силой. С раннего 
утра и до поздней ночи велся 
артиллериско-минометный 
обстрел бесстрашных за-
щитников крепости. Оборону 
крепости можно обозначить 
условно на три периода:

22-24 июня – когда отдель-
ные обороняющиеся узлы 
крепости были изолированы 
друг от друга;

24-27 июня – когда уже от-
дельные борющиеся отряды 
проводили сражения под 
единым командованием;

28 июня -12 июля – когда 
отважные защитники посте-
пенно теряли между собой 
связи и погибали под непре-
рывными ударами ожесто-
ченного врага.

Надо сказать, что в основ-
ном сопротивление осажден-
ных закончилось 12 июля, 
отдельные отважные защит-
ники продолжали бороться и 
спустя месяц.

 Неоднократно гитлеровцы 
через громкоговорители и 
сбрасываемые сотни листо-
вок уговаривали защитников 
крепости сдаться, называя 
их героями, обещая в плену 
всевозможные блага, хоро-
ший уход за ранеными. Но 
ни один боец и не помышлял 
идти в плен. Бойцы знали, 
что они защищают Родину. 

- Не дождетесь! - воскли-
цали бойцы.- Лучше смерть, 
чем ваш плен!

Ночами отдельные группы 
защитников во главе с ко-
мандирами делали попытки 
прорыва из крепости с боем. 
Некоторые попытки были 
удачны, но при этом, правда, 
погибала большая часть про-
рывающихся бойцов.

 А с 30 июня попыток про-
рыва большими группами 
уже не делали. Стало ясно: 
они бесполезны. Оставшие-
ся решили стоять насмерть. 
Дни проходили один за дру-
гими, а затем и недели. Вот и 
август наступил.

Все сильнее стали мучить 
защитников голод и жажда. 
Раны, перевязанные грязны-
ми тряпками, с лихорадочно 
горящими безумными глаза-
ми, крепко сжимая советские 
или немецкие автоматы, бой-
цы ходили, качаясь, слов-
но тени. Страха вообще не 
было. У каждого было одно 
страстное желание: уничто-
жить как можно больше вра-
гов, прежде чем погибнуть 
самому. 

 Временами бойцы выбира-
лись ненадолго из укрытий, 
наводя на фашистов страх, 
вели по ним недолгий, но 
уничтожающий огонь и вновь 
исчезали в своих подземе-
льях. Вид красноармейцев 
был ужасным. Они были по-
хожи на скелеты, одежда на 
них изорвалась, чуть ли не 
в клочья, висела тряпками. 
Сами они заросли бородами, 
были грязны, покрытые пы-
лью и копотью, а глаза были 
потускневшими и мутными 
от недосыпания и бессонных 
ночей и дней. 

 Они давно потеряли на-
дежду живыми вырваться 
из крепости, поэтому свою 
жизнь они продавали очень 
дорого. Фашисты это знали, 
и с каким-то суеверным ужа-
сом шли на них в атаку, а в 
подземелье спускались для 
их уничтожения и далеко не 
продвигались. Незавидная 
судьба была у десятков ра-
неных, которые лежали в 
казематах подвала, умираю-
щих от жажды и голода, зара-
жения крови и гнойного вос-
паления ран. Один за другим 
враги захватывали отдель-
ные места сопротивления, 
в которых оставались лишь 
тяжелораненые. Их добива-
ли, а в редких случаях тех, 
кто мог двигаться, уводили в 
плен.

- Немцы! Немцы! - вдруг 
прокатилось по подземелью.

 Все прильнули к окнам, 
сжимая оружие. Командир 
Барханоев увидел, что дви-
гался танк, а за ним цепью 
шли гитлеровцы.

- Приготовиться к бою! – 
скомандовал Уматгирей,- без 
команды не стрелять!

Вдруг слева из сосед-
них окон, не сговариваясь, 
выползли ингуш Досхоев 
Магомед-Гирей и русский из 
Грозного Дементьев Михаил. 
У каждого в руках по гранате. 
Все затаили дыхание, следя, 
как медленно подползали 
они к приближавшемуся тан-
ку. Вот он оказался на рас-
стоянии броска гранаты и в 
то же мгновение оба кинули 
гранаты в бронированное 
чудовище, которое успело 
выстрелить в подвальное 
окно. Обе гранаты достигли 
цели, одна граната взорва-
лась у правой гусеницы, за-
ставив бронированную ма-
шину остановиться, а вторая 
ударилась о башню. Взрыв 
– и из танка повалил черный, 

густой дым. Оба смельчака 
при броске гранаты припод-
нялись на миг над землей и 
тут же гитлеровские автомат-
чики скосили их насмерть. 

 Из подвальных окон уже 
строчили автоматы бойцов 
по приближающимся фаши-
стам, не жалевших патроны, 
мстя за смерть своих товари-
щей. 

 Снаряд танка попал в под-
вальное помещение. От его 
взрыва погибли и были ра-
нены много красноармейцев. 
Уматгирея взрывная волна 
отбросила вглубь отсека, он 
ударился головой о кирпич-
ную стену и потерял созна-
ние.

 Уматгирей медленно при-
ходил в себя. Когда сознание 
чуть-чуть прояснилось, он 
почувствовал, что его укачи-
вает. Оказалось, что четверо 
красноармейцев несли его, 
положив на какой-то кусок 
брезента.

В подвале царил полумрак, 
вдали слышались выстрелы. 
Куда они его несли, было 
непонятно. Уматгирей засто-
нал. Тотчас бойцы опустили 
его на каменный пол. 

- Командир, вы очнулись? 
- Как вы себя чувствуете?
 Сквозь мутную пелену он 

едва различил лица бойцов, 
но сумел узнать ингушей 
Хашакиева Абдурахмана, 
Булгучевых Ази и Башира, 
чеченцев с Малгобекского 
района Пешхоева Ваху, Ис-
маилова Сулеймана из Ша-
тойского района, села Кенхи 
и Анарчева Василия.

- Как вы себя чувствуете? – 
спросил Абдурахман.

 Во рту было сухо, язык не 
слушался, был колючим и 
шершавым, болела голова, 
а в затылке ныла тупая боль. 
Что-либо сказать было очень 
трудно. И все же он с трудом 
произнес:

- Пить.
- Он просит пить,- сказал 

Абдурахман, отстегивая ви-
сящую на боку фляжку и от-
кручивая колпачок, но ни кап-
ли в ней не оказалось.

Все проверили свои фляж-
ки, но они были пусты, толь-
ко у Пешхоева Вахи оказа-
лось несколько драгоценных 
капель теплой воды. Он влил 
их в засохший рот Уматги-
рея. 

- По-моему, командир кон-
тужен, надо достать для него 
воды, - сказал Сулейман 
Исмаилов. - Попытаюсь про-
браться к реке и наполнить 
фляжку.

- И я тоже с тобой на вся-
кий случай, вдвоем сподруч-
нее,- произнес решительно 
Анарчев Василий.- А ты, Аб-
дурахман, оставайся за стар-
шего.

- Хорошо.
- Мы тоже с вами,- двое 

Булгучевых тоже изъявили 
желание пробраться к реке 
за водой для своего коман-
дира. 

Сулейман, Михаил, Ази и 
Башир, поправив автоматы, 
двинулись по сумрачному 
подвалу. Абдурахман и Ваха 
завернули за выступ стены, 
увидели небольшую огоро-
женную нишу, прислонили 
контуженного Уматгирея к 
стене и посадили его на пол. 
Спиной Уматгирей оперся о 
стену.

- Ребята пошли за водой, 
сможешь так сидеть?

- Да,- еле слышно прогово-
рил Барханоев.

- Как себя чувствуешь?
- Голова, и что-то плохо 

вижу, все как будто в тумане, 
вас я вижу смутно.

- Ничего, все пройдет. Тебя, 
по-видимому, контузило от 
взрыва,- сказал Ваха.

- Думаю, ему надо отле-
жаться и все восстановится,- 
заверил Абдурахман.

Через какое-то время Ваха 
посмотрел на часы и произ-
нес озабоченно:

- Что-то задерживаются 
наши ребята, уж не случи-
лось с ними что-нибудь?

- Надо бы пойти и посмо-
треть, почему их нет так 
долго,- поддержал его Абду-
рахман. – Я тоже начинаю 
беспокоиться за них.

 Уматгирей слышал их раз-
говор и тоже стал переживать 
за ребят, ушедших за водой.

- Может, им нужна ваша 
помощь, надо идти их выру-
чать. Идите, за меня не бес-
покойтесь. Немцы сюда не 
сунутся, а если и сунутся, у 
меня имеется пистолет. Если 
что, одного с собой все равно 
заберу.

- Они тебя тут не найдут в 
этих лабиринтах. Они боятся 
сюда заглядывать, знают, что 
могут получить пулю. А мы 
проверим, как там ребята, 
и вернемся назад с водой,- 
сказал Абдурахман.- Лежи и 
ни о чем не думай, не вол-
нуйся, мы скоро вернемся. 

- Хорошо.
 Проверив автоматы, ма-

газины к ним, оба растаяли, 
качаясь, в полумраке подва-
ла. Уматгирей видел их лица 
смутно, зрение постепенно 
слабело, он, по всей веро-

ятности, терял его, и боль 
в голове не проходила. Все 
также нестерпимо хотелось 
пить, голод он уже давно за-
глушил: вчера он пожевал 
кружочек колбасы, галеты, 
кусочек сахара, добытые в 
сумках у убитых фашистов 
его друзьями. Все, что на-
ходили у фрицев, тут же по-
братски делили между со-
бой. 

 Ушедшие за водой бойцы 
и двое других, двинувшиеся 
на их поиски тоже не возвра-
тились ни через пару часов, 
ни через пять.

День клонился к вечеру, а 
за ним придет ночь, полная 
тревог и ожиданий.

«Неужели фашисты их 
обнаружили и они погибли? 
Нет, этого не может быть, они 
должны вернуться,- думал 
Уматгирей. – Ребята смелые, 
отважные, в руки немцам жи-
выми не дадутся, будут бить-
ся до последнего».

 Но об этом думать не хо-
телось. Вспомнились мать 
Салихат, брат Ахмет, сестра 
Гошмох. Сердце защемило 
от тоски, но не оттого, что он 
может погибнуть в этих под-
валах, а оттого, что никогда 
он больше не увидит родных 
и близких, а они не узнают о 
последних днях его жизни.

«Къонах хилалахь!»- про-
звучало в ушах наставление 
матери, перед отправкой его 
на службу в армию.

«Я тогда, смеясь, ответил 
ей: героями становятся на 
войне, а сейчас, слава богу, 
мирное время. Кто мог ожи-
дать, что меня здесь застанет 
война, и мы будем сражаться 
с численно превосходящим 
врагом. Тут все герои, ни-
кто не струсил, не сдался в 
плен, не считая тех, кого за-
брали фашисты без созна-
ния или тяжелоранеными. 
Они тоже герои! Остальные 
яростно защищались и от-
бивали атаки врага. И наши 
ребята с Кавказа, чеченцы 
и ингуши, русские и татары, 
евреи и калмыки, как и все 
остальные, показали здесь 
беспредельное мужество и 
стойкость, защищая Родину. 
Это ли не героизм!? 

 А что я сижу здесь в укры-
тии? Зрение теряется после 
контузии, удара затылком об 
стену. Я уже почти ничего не 
вижу. Нет, нельзя в тяжелый 
час лежать мужчине, подоб-
но псу, с раздавленным хреб-
том. Если фашисты меня 
когда-нибудь обнаружат 
здесь, то они меня пристре-
лят или уведут в плен. Я еще 
покажу им свое презрение к 
врагам и к смерти, как пока-
зывали наши отцы и деды».

 Уматгирей поднялся на 
ноги, поправил кобуру с пи-
столетом, затем, вытянув 
обе руки и, ощупывая стены, 
стал продвигаться к главному 
подземному коридору. Под 
ногами, попискивая, шныря-
ли крысы. Он откидывал этих 
мерзких тварей, когда они 
попадались ему под ноги. 
Вот и главный широкий ко-
ридор. Он почувствовал это 
через проникающий солнеч-
ный свет сквозь проемы окон 
своими слепнущими глазами. 
Он ощущал свет, смутно уга-
дывал очертания предметов, 
которые постепенно расплы-
вались в сплошной темноте. 
Он уже окончательно терял 
зрение. Он шел с вытянуты-
ми руками. Нога уперлась в 
ступеньку. Он сделал шаг и 
поднялся выше. Итак, шаг за 
шагом он поднимался к вы-
ходу и вышел из подземного 
каземата.

 Светило яркое солнце, 
оно грело лицо Уматгирея. 
Он зажмурился, хотя уже 
ничего не видел. Был ясный, 
солнечный день. Уматгирей 
догадался об этом, потому 
что на лице было тепло. При 
выходе слышна была отры-
вистая немецкая речь. Это 
на плацу, изрытой воронка-
ми была выстроено много 
солдат дивизии. Генерал 
поздравлял всех с взятием 
Брестской крепости. Затем 
стал вручать награды. И 
вдруг все стало тихо. 

«Немцы рядом. Но почему 
же они не стреляют, навер-
ное, держат меня на прице-
ле. Пусть видят, что я, совет-
ский офицер, нисколько не 
боюсь их, и что мне смерть 
не страшна».

 Уматгирей шел с вытя-
нутой левой рукой, правая 
лежала на кобуре. Хотя его 
форма вся была изодрана в 
клочья, он был высок и под-
тянут, и шел с гордо подня-
той головой. 

«Хоть бы они не опереди-
ли меня,- думал он,- нельзя, 
чтобы они меня подстрели-
ли. Неизвестно, сколько их. А 
какая сейчас мне разница». 
Он знал, что скоро сделает, 
что задумал. Смерть была 
близка, но он её не боялся, а 
спокойно относился к ней.

 Он мысленно нашепты-
вал: «Ла-илла-ха ил-лал-
лахь, Ла-илла-ха ил-алахь, 
Ла-илла-ха ил-лалахь»…

 Он двигался вдоль плаца. 

Дойдя до воронки от снаря-
да, он повернулся лицом на 
запад. В это время немецкий 
генерал вдруг четко отдал 
ему честь. Ему, последнему 
защитнику Брестской крепо-
сти. За ним отдали честь все 
офицеры дивизии. Уматги-
рей этого не видел, он не мог 
этого видеть, потому что он 
окончательно ослеп от ране-
ния. Он торопился опередить 
фашистов, чтобы его не ско-
сила автоматная очередь.

 Уматгирей вынул из ко-
буры пистолет и выстрелил 
себе в висок... И упал. Упал 
лицом на Запад...

 авторское послесловие
 
 Откуда мы знаем так под-

робно о последних минутах 
жизни, о подвиге старше-
го лейтенанта Барханоева 
Уматгирея Артмиевича – по-
следнего защитника Брест-
ской крепости? Пути господни 
неисповедимы! Всевышний 
не дал кануть в Лету подвиг 
У. Барханоева, а неожидан-
ным путем донес до нас это 
через годы и расстояния, 
устами Станкуса Антанаса, 
литовца по национальности, 
немецкого военнопленного, 
который был очевидцем по-
следних минут его жизни. 

 Обратимся к журналу 
«Жизнь национальностей» 
за 2006 г. № 3, в ней напеча-
тана статья «Последний за-
щитник Брестской крепости» 
об Уматгирее Артмиевиче 
Барханоеве.

 «В хранилище Ингушского 
государственного музея кра-
еведения им. Т. Мальсагова 
в документальном фонде 
есть папка на участника Ве-
ликой Отечественной войны, 
защитника Брестской крепо-
сти У. А. Барханоева. 

В ней фотография У. А. 
Барханоева, документы и 
статья Л. Тумгоевой от 19 ав-
густа 1994 года.

 Вот выдержки из этой ста-
тьи: «К нам в редакцию при-
ходят люди, которым есть о 
чем рассказать. Но этот слу-
чай оказался особым. Сам 
рассказчик, человек интерес-
ной судьбы, житель станицы 
Нестеровской Сунженского 
района Дудар Хадисович 
Мейриев, даже после столь-
ких лет, прошедших со дня 
описываемых событий, за-
метно волновался, переска-
зывая нам эту удивительную 
историю. Дудар Хадисович 
– ветеран труда, заслужен-
ный шахтер, долгое время 
работал в Казахстане, где и 
услышал рассказ, запомнив-
шийся ему на всю жизнь.

- Эту историю мне пове-
дал Станкус Антанас – эсэ-
совский офицер, по нацио-
нальности литовец,- начал 
Дудар Хадисович. Его отец 
был крупнейшим помещиком 
Литвы. Когда Красная армия 
вошла в Литву, ему вместе 
с сыном пришлось покинуть 
родину. Они бежали в Гер-
манию, где Станкус Антанас 
вступил в фашистскую диви-
зию СС. 

К концу войны, когда Со-
ветская армия окружила его 
дивизию, Станкус Антанас 
попал в плен и был пригово-
рен к расстрелу. Но, учиты-
вая, что он молод, смертную 
казнь ему заменили на 25 
лет лагерей строгого режи-
ма. Так Станкус Антанас был 
сослан в Магадан, где 10 лет 
проработал на золотых при-
исках.

 К этому времени его осво-
бодили из-под стражи за при-
мерное поведение, но воз-
вращаться на родину было 
бессмысленно. Станкус Ан-
танас понимал, что в Литве 
все знают о его активном уча-
стии в жестоких операциях 
эсэсовской дивизии, в ходе 
которых было уничтожено не-
мало его соотечественников-
литовцев. Там ему грозило 
преследование и, возможно, 
смерть. Станкус Антанас 
осел в поселке Малая Са-
рань Карагандинской обла-
сти, где работал на шахте  
№120 «Саранская» проход-
чиком угольных выработок. 
Тогда и рассказал он мне 
(Дудару) эту историю. 

Дело было в начале ав-
густа 1941 года... Одному 
полку 45-й пехотной дивизии 
«Вермахта», в котором слу-
жил Станкус Антанас, было 
предписано очистить Брест-
скую крепость от оставшихся 
солдат Красной армии, за-
щищавших ее. Полк отпра-
вился выполнять задание, 
захватывая пленных и уни-
чтожая оказывающих сопро-
тивление. К этому времени 
немецкой армией были ок-
купированы почти вся Бело-
руссия и подходы к Киеву. А 
Брестская крепость все еще 
сопротивлялась. 

Б.шадЫжЕв
(Продолжение следует)

  шагнувший 
в бессмертие

защитниК БрЕСтСКой КрЕПоСти
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Объявление

СОблЮДайте Правила 
ДОрОЖнОГО ДвиЖения на ДОрОГе
Находясь на остановке маршрутного транспорта, пешеход должен стоять спокойно. Нельзя 

подходить к краю тротуара (или приподнятой посадочной площадки), выходить на проезжую 
часть.

Находясь на остановке маршрутного транспорта, нельзя бегать и устраивать игры, так 
как в азарте игры или бега можно оказаться на проезжей части. В ожидании маршрутного 
транспорта нельзя выходить на проезжую часть, так как можно не заметить приближающийся 
транспорт и попасть под него; нельзя стоять на поребрике (разметка), так как можно быть 
задетым проезжающим автомобилем. Если на остановке установлено ограждение, сидеть 
на нем нельзя, так как можно упасть на проезжую часть и оказаться перед приближающимся 
автомобилем.

После выхода из маршрутного транспорта на загородной дороге начинать переход проез-
жей части можно только тогда, когда маршрутный транспорт отъедет и проезжая часть будет 
хорошо просматриваться в обоих направлениях.

При пересечении проезжей части следует выполнять все правила .перехода дороги.
Нельзя переходить проезжую часть, выходя из-за стоящего маршрутного транспортного 

средства, так как стоящий транспорт закрывает обзор проезжей части и пешеходы могут не 
увидеть приближающееся транспортное средство встречного направления.

Находясь на остановке маршрутного транспорта, следует соблюдать следующие правила:
- стоять спокойно, не подходить к краю тротуара ( или посадочной площадки);
- не выходить на проезжую часть;
- подходить к дверям маршрутного транспорта только после полной его остановки.
Находясь   в   салоне   маршрутного   транспорта,   следует выполнять следующие прави-

ла: 
- не задерживаться на входе; 
- не прислоняться к дверям; 
- не стоять на ступеньках и у 

дверей; 
- держаться за поручни; 
- не мешать выходящим пас-

сажирам; 
- не отвлекать водителя от 

управления;
- не просовывать руки, ноги 

за ограждения поворотного 
устройства сочлененных транс-
портных средств.

После выхода из маршрутно-
го транспорта, чтобы перейти 
через проезжую часть, необхо-
димо дойти до ближайшего пе-
шеходного перехода и перейти 
через проезжую часть, соблю-
дая правила перехода дороги.

На заднем сиденьи мотоцик-
ла можно ездить с 12 лет.

Останавливать маршрутное 
такси или легковой автомобиль 
надо поднятием руки, стоя на тротуаре. Стоять на поребрике, а тем более выходить на про-
езжую часть нельзя.

Находясь на платформе, ожидая электропоезд, следует стоять спокойно. На платформе 
нельзя бегать, устраивать игры, сидеть на ограждении, стоять близко к краю платформы (или 
подходить к краю платформы).

Пассажир, задержавшийся на выходе, может быть не замечен водителем, которой закроет 
двери. Транспортное средство поедет и потащит пассажира, зажатого дверьми.

На загородной дороге остановки автобуса, как правило, расположены на обочине. Подъ-
езжающий автобус может занести на обочину, и он может сбить или задеть находящихся на 
остановке пешеходов.

Дорогие пешеходы, будьте внимательны на дорогах.

Х. алБаКова, инспектор по пропаганде 
группы пропаганды оБ дПС уГиБдд Мвд по ри

Центр психологической помощи «Гармония»
Для тех родителей, которые думают о развитии и воспитании своих детей!

Психологи–консультанты Центра готовы помочь вам и вашим детям:
- Развить творческий, лидерский потенциал ребенка.
- Выяснить причины школьных затруднений ребенка.
- Найти общий язык с вашими детьми.
- Справиться с переживаниями, возникающими в кризисные периоды жизни.
- Испытывать легкость и свободу в общении.
- Понять себя и свои внутренние ресурсы.
- Внести новые элементы в стратегию воспитания ребенка.
- Устанавливать и поддерживать гармоничные отношения с окружающими.
- Найти эффективные способы разрешения внутрисемейных конфликтов.
- Сделать выбор в пользу здорового образа жизни.
Прием ведут мастера нейролингвистического программирования,  психодрамотера-

певты,  трансперсональные    психологи. 
запись на прием: тел: 8(928) 094-76-05 ежедневно.
наш адрес: г. назрань, ул. Муталиева, 56.

требуется представитель по постоянному обеспечению административных органов, 
предприятий и учреждений оргтехникой и расходными материалами Unibind.

Совместительство. Своя клиентская база. личный автомобиль.
телефон: (863) 242-49-00; 8 (928) 296-16-06.

в этом материале я хочу 
рассказать об исмаиле ра-
сумове. 

исмаил по образованию 
педагог. работает в сред-
ней школе №5 в  станице 
Орджоникидзевской.  кро-
ме основной работы 10 лет 
возглавляет клуб боевых 
искусств «Сунжа». Герой 
нашего материала мастер 
спорта СССр по универ-
сальному карате, облада-
тель черного пояса, имеет 
первый дан в этом виде 
спорта. 

более 150 юношей зани-
маются в клубе под руко-
водством исмаила в насто-
ящее время, а сколько их 
прошло через школу карате 
за 10 лет не знает даже сам 
тренер. 

клуб «Сунжа», пожалуй, 
самый популярный во всей 
республике и самый много-
численный.

Исмаил не отказывает нико-
му, но школьный спортивный 
зал не может принять всех 
желающих. Вот и приходится 
сэнсэю, разбив спортсменов 
на две группы, работать с 
ними шесть дней в неделю, 
нередко допозна, потому что 
в зале собирается не меньше 
70 спортсменов. 

Вместе с детьми сюда 
приходят и родители спор-
тсменов. На момент нашего 
приезда в спортивном зале 
за тренировкой наблюдали 
председатель родительского 
комитета клуба «Сунжа» Му-
рад Махлоев и с ним еще не-
сколько родителей.

- У меня в этом клубе за-
нимаются три сына, - говорит 
Абдул-Вагап Зурабов. – Клуб 
боевых искусств «Сунжа» - 
самое востребованное моло-
дежью и детьми Сунженского 
района место. Исмаил Расу-
мов – человек редкой душев-
ной щедрости, и мы, роди-
тели,  безмерно благодарны 
ему за то, что он делает, вос-
питывая наших детей и фор-
мируя их характер. Мои дети, 
занимаясь у Исмаила в клу-
бе, стали намного собраннее, 
стали лучше учиться. Они 
дорожат своим временем и 
готовы весь свой досуг про-
водить в спортзале. Старший 
сын поступил в академию 
МЧС РФ и успешно учится. 
Он дважды становился при-
зером чемпионатов России 
по карате. Его примеру сле-
дуют двое младших моих сы-
новей. А что еще надо?  

Мы стараемся всемерно 
помогать Исмаилу в его ра-
боте, всегда внимательно 
прислушиваемся к его сове-
там и рекомендациям. Нам 
не жалко денег на экипировку 
и спортивный инвентарь для 
наших детей, потому что ни-
какими деньгами не оценить 
то, что делает Исмаил.

- Исмаил очень уважитель-
ный,  набожный  и порядочный 
человек. Наши дети, занима-
ясь в клубе, стали намного 
чище нравственно. Наблю-
дая за своими сыновьями, а 
у меня в секцию карате ходят 
двое сыновей, могу сказать, 
что они стали не только на-
много крепче физически, но и 
в быту стали намного собран-
нее. Их не надо подгонять, 
они всё делают своевремен-
но, хорошо учатся в школе, 
– вступает в разговор Савар-
бек Шадиев, один из сыновей 
которого недавно стал побе-
дителем первенства России 
по универсальному карате 
в своем возрасте и обещает 
в будущем стать хорошим 
спортсменом.

Более 50 детей и юношей 
было в зале на момент на-
шего приезда. Тяжело раз-
местить столько спортсме-
нов, чтобы они не мешали 
друг другу, но места хватило 
всем.

После разминки – отработ-
ка ударов в парах. Исмаилу в 
тренировочном процессе по-
могают старшие юноши, за-
нимающиеся в клубе уже не 
один год и имеющие не одну 
победу в республиканских, 
зональных и всероссийских 
соревнованиях. 

Родители внимательно на-
блюдают за тренировкой. Как 
выстрелы звучат смачные 
удары руками и ногами по 
лапам спарринг-партнёров. 
Исмаил успевает охватить 
одним взглядом всех подо-
печных, отметить правильное 
действие одного и поправить 
другого.

 В зале тепло и светло, хотя 
и тесновато.

- Родители спортсменов 
выбрали меня председате-
лем родительского комитета 
клуба боевых искусств «Сун-
жа», - говорит Мурад Махло-
ев. - Мой сын занимается в 
клубе у Исмаила пятый год.

- а сколько ему лет сей-
час? 

- Ему только 10-й год, но он 
абсолютно не похож на своих 
ровесников. Стал намного 
взрослее, у него складывает-
ся не по возрасту серьёзный 
характер, что, конечно, не 
может не радовать нас, роди-
телей. Стал намного лучше 
учиться. И таких детей в клу-
бе абсолютное большинство 
- и мой сын здесь далеко не 
исключение.

- Получается, что тренер 
делает то, что порой не под 

силу родителям?
- Мы тоже так считаем, и 

безмерно благодарны Исма-
илу Расумову за его труд по 
воспитанию наших детей не 
только физически здоровы-
ми, но здоровыми нравствен-
но и духовно. Ведь порой 
родители не могут уследить 
даже за одним ребенком, а 
здесь сразу 150 детей.

Мы между собой догово-
рились помогать Исмаилу 
во всё. Мы понимаем, в ка-
кое трудное время живём. 
Падение нравов в нашем 
обществе, конфликт поколе-
ний, непонимание между 
взрослыми и детьми во 
многом стали причинами 
того, что сейчас проис-
ходит. Но за подопечных 
Расумова не надо бес-
покоиться: все, кто зани-
мался в клубе «Сунжа», 
стали достойными людь-
ми. Вот и судите сами, 
насколько значима для 
нас работа Исмаила Ра-
сумова…

Тренировка закончи-
лась. Спортсмены бы-
стро собрали экипировку, 
переоделись и разошлись 
по домам. Освободив-
шись,  присоединился к 
нам Исмаил. 

- Плохо, что нет душа. 
Если бы мы могли после 
тренировки принять горя-
чий душ - нам бы ничего 
больше не требовалось. 
Но пока приходится об 
этом только мечтать. – 
Исмаил присаживается 
рядом с нами. Вопросов к 
нему у меня много, но хо-
чется, чтобы человек сам 
сказал о своей работе 
всё, что считает нужным.

- Один бы я ничего не сде-
лал, - после короткой паузы 
продолжает Исмаил. – На 
50% успехи нашего клуба – 
заслуга родителей. Родители 
поддерживают все мои на-
чинания. Они сами создали 
при клубе родительский ко-
митет, выбрали председате-
ля и оказывают мне большую 
помощь в работе. Так что 
все спортивные достижения 
нашего клуба – результат 
работы всех нас: спортсме-
нов, тренеров и, конечно же, 
родителей, которые сегодня 
делают всё, чтобы их дети 
выросли не только хорошими 
спортсменами, но и достой-
ными людьми.

Конечно, сегодня всем нам 
тяжело. Но вложения в на-
ших детей, которые мы се-
годня делаем, завтра окупят-
ся сторицей. Не может быть 
так, чтобы наш общий труд 
на благое дело пропал без 
пользы. Так не бывает. 

- исмаил, все с кем я го-
ворил, отмечают, что дети, 
занимаясь в клубе, стано-
вятся намного взрослее и 
собраннее.         

- Спорт, конечно, воспиты-
вает, но первооснова воспи-
тания все-таки семья, и так 
было всегда. Я говорю как пе-
дагог. Заслуга родителей, на 
мой взгляд, в том, что их при-
сутствие на тренировках сти-
мулирует детей, помогает им 
раскрепоститься, дисципли-
нирует их. А если с первого 
дня тренировки ребенок за-
нимается в таком режиме, он, 
конечно, становится собран-
нее, и для этого не обязатель-
но, чтобы сюда приходили 
по 30-40 человек родителей. 
Хватит даже одного,  олице-
творяющего их всех. Это не-
сет большое воспитательное 
начало, и я благодарен им за 
такое постоянство. Мне такое 
отношение очень помогает в 
работе, отсюда и результаты 
наших подопечных на спор-
тивных аренах.

Если все наши подопечные 
станут достойными людьми 
– выиграет вся республика 
и страна. Это наша главная 
цель и задача. Поэтому за-
нятия по карате – это только 
часть воспитательного про-
цесса. Воспитать граждани-
на через спорт, развить его 
не только физически, но и 
духовно, воспитать в нем по-
чтение к традициям и обы-
чаям народа, чтобы человек 
придерживался их и соблю-
дал – намного труднее и ве-
сомее. Грош цена чемпиону 
мира, если этот спортсмен 
не воспитан в духе своего 
народа и не соблюдает обы-
чаев своего народа, не знает 
культуры своей нации и ве-
дёт себя хамски. Кулаками 
махать научиться нетрудно, 
намного важнее сделать че-
ловека разборчивым, чтобы 
он мог легко отличить добро 
от зла, и жил по законам че-
сти и справедливости. В на-
шем клубе с первого дня его 
работы на первом месте эти 
приоритеты. И так будет всег-
да, пока мы все будем едины 
в своих мыслях и поступках. 

- наверное, дети с удо-
вольствием ходят на тре-
нировки...

- Я не помню, чтобы кто-то 
из них без причины не при-
шел на тренировку. Конечно, 

бывает, ребенок болеет, или 
что-то еще, но такое бывает 
редко. Мы работаем шесть 
дней в неделю. Каждая из  
двух групп занимается через 
день, но дети хотят трениро-
ваться каждый день, а у нас 
такой возможности нет. Зал 
небольшой.

- карате нравится не 
только молодым, этих де-
тей можно понять. вечером 
им просто нечего делать, 
некуда больше пойти…

- Я тоже понимаю их. Со-
временная жизнь так устрое-
на, что каждый здравомысля-

щий человек должен в этой 
жизни самоутвердиться и за-
нять свое достойное место. 
У детей нет другого способа, 
кроме как добиться этого че-
рез спорт, в данном случае 
через карате.

- в наше время наблюда-
ется расслоение общества 
на богатых и не очень, на 
средний класс и малоиму-
щих. Детей из каких семей 
больше в вашем клубе?

- У богатых свои причуды. 
Дети из обеспеченных семей 
заниматься не хотят, а дети 
из небогатых семей и семей 
малоимущих, которых у нас, 
к сожалению, большинство 
не так избалованы, а если 
сказать как есть, не испорче-
ны этим богатством и готовы 
тренироваться каждый день.

- Сколько детей занима-
ется в клубе?

- В двух группах занимают-
ся около 150 детей и юношей 
от 7 до 17 лет. Вчера, напри-
мер, на тренировке было 76 
человек, и это не полный со-
став одной из групп. 

- за 10 лет вырастает це-
лое поколение людей. тем, 
кому в 2000 году было по 10 
лет, сегодня уже взрослые 
люди. Сколько их прошло 
через ваш клуб?

- Я даже сразу не скажу. 
У нас нет таких данных. Но 
с этого года мы будем вести 
учёт всех наших воспитанни-
ков. Родители спортсменов 
купили нам ноутбук, в кото-
ром у нас теперь есть вся 
информация о членах клуба 
с фотографиями и общими 
данными, в том числе и  ме-
дицинскими. Теперь мы бу-
дем знать, сколько у нас вос-
питанников, а так скажу, что 
мои воспитанники приводят в 
клуб уже своих детей. 

- Получается, что скла-
дываются династии спор-
тсменов...

- Да, получается именно 
так. Скажу, что многие наши 
воспитанники стали дипломи-
рованными специалистами 
и успешными людьми. При-
езжая домой, они приходят к 
нам в клуб и благодарят. Есть 
и такие, кто не заходит - люди 
разные… Но первых намного 
больше…

Шесть чемпионов мира по 
универсальному карате вы-
растили в клубе «Сунжа» 
- Ибрагим Лорсанов, Али 
Ганиев, Юнус Евлоев, Иса 
Расумов, Муслим Юсупов, 
Ахмед Албогачиев. Семь по-
бедителей континентальных 
первенств - Ильяс Хашагуль-
гов, Аслан Цечоев, Исропил 
Мержоев, Али  Ганиев, Иса 
Расумов  и другие. Чемпионы 
России: Иса Шадиев, Ибра-
гим Чаниев, Аслан Кацаев, 
Магомед Сейнароев, Исра-
пил Мержоев, Абукар Место-
ев, Башир Цечоев, Илез Ха-
шагульгов, Аслан Цечоев.

- исмаил, вы давно не вы-
езжали на соревнования? 

- Соревнования в нашем 
виде спорта – удовольствие 
весьма дорогое. Я уверен, 
что на сегодня наши вос-
питанники - сильнейшие в 
стране. 10-11 человек гото-
вы выступать на самых пре-
стижных соревнованиях. Но 
у меня есть одна проблема: я 
беру на соревнования  в каж-
дом весе по два человека, а 
они оба выходят в финал и 

один из них по определению 
должен проиграть.  Выступа-
ли мы, например, в первен-
стве России, в финал вышли 
оба наших спортсмена, а для 
нас не существует места кро-
ме первого. 

Мы готовимся к любому 
старту очень долго и тщатель-
но, каждый удар отрабатыва-
ется тысячи раз. Методика 
нашей подготовки соответ-
ствует методикам подготовки 
спортсменов из других стран, 
но, тем не менее, наши вос-
питанники всегда лучшие. 
Наверное, вайнахский дух 

помогает нам. Наши сопер-
ники уже знают, что если  на 
соревнования приехала ко-
манда из Ингушетии, то без 
чемпионских медалей мы не 
уедем.

Лозунг «Главное не победа, 
а участие» для нас не суще-
ствует, и мы признаём только 
первое место. Бывает так, 
парень занял второе место, а 
у него на глазах слёзы. Такой 
максимализм мы только при-
ветствуем. Я помню, были 
мы в Венгрии на чемпионате 
мира. Американского бойца, 
занявшего третье место, его 
товарищи носили на руках 
от радости, а наш, завоевав 
серебряную медаль, сидел с 
опущенной головой… Такие у 
нас бойцы! 

- расскажи о последних 
соревнованиях, в которых 
вы участвовали.

- Недавно мы были пригла-
шены в Анапу, на всероссий-
ские игры боевых искусств. 
В этих играх принимали уча-
стие команды из 17 регионов 
Российской Федерации. В на-
шей команде было 12 спор-
тсменов, и мы выступали в 
разделе «Ориентал спорт». 
После поединков ко мне по-
дошел президент федера-
ции универсального карате 
и сказал буквально следую-
щее: «Исмаил, спасибо тебе 
за воспитание таких спор-
тсменов. Я не видел, чтобы 
ваши воспитанники сказали 
кому-то плохое слово или 
вели себя недостойно. Про-
игрывая или выигрывая, они 
показывали настоящий бой-
цовский характер и уважение 
к сопернику, судьям и зрите-
лям. Передайте всем своим 
подопечным и их родителям 
мою благодарность».

Находясь в другом регионе 
или стране, мы прежде всего 
думаем о престиже и автори-
тете нашего народа, и своим 
поведением хотим показать 
другим людям нашу культуру 
и обычаи, показать лучшие 
качества вайнахов.

Были мы на соревнованиях 
в Санкт-Петербурге. Вышли 
как-то на прогулку по городу. 
Я спрашиваю у пацанов, по-
казывая на красивое здание: 
«Вы хотите жить в таких до-
мах?»

Все, конечно, согласились 
со мной. Тогда я напомнил 
им: чтобы жить так, надо хо-
рошо учиться. Считаю, что 
учебе наших детей надо уде-
лять еще больше внимания и 
контроля со стороны родите-
лей в первую очередь.

- исмаил, вы контроли-
руете учебу в школе ваших 
воспитанников?

- У меня есть своя методи-
ка. Если ребенок балован-
ный, педагоги просят меня 
взять его в клуб. Мы ставим 
такого в жесткие условия. 
Он прекращает бесцельные 
шатания по улицам, следит 
за своей речью и постепенно 
избавляется от дурных при-
вычек. 

Я не могу проверять успе-
ваемость всех спортсменов, 
но выборочно проверяю 
дневники у всех в течение 
года. Нам важно, чтобы наши 
воспитанники, прежде всего, 
хорошо учились и слушались 
своих родителей. Я по кон-
тракту работаю методистом 
в институте повышения ква-

лификации и нередко езжу 
по школам. Если в этой шко-
ле учится спортсмен из на-
шего клуба, я обязательно 
проверяю его успеваемость. 
Но по большому счету у нас 
нет проблем неуспеваемости 
среди членов клуба. Родите-
ли следят за успеваемостью 
своих детей, и такой двойной 
контроль дает неплохой ре-
зультат. 

- исмаил, где вы учились 
и как пришли в карате?

- Я закончил Адыгейский 
государственный педагогиче-
ский институт по специально-
сти «Физическое воспитание 
и начальная военная подго-
товка». Я единственный в ре-
спублике специалист с таким 
образованием. Стаж работы 
24 года. А карате я начал 
заниматься еще студентом. 
Еще до поступления в инсти-
тут я ходил в школьный спор-
тивный зал, в секцию воль-
ной борьбы. Помню, у нас 
не было никаких условий, не 
было борцовского ковра. На 
тренировках мы до крови от-
бивали локти, но было инте-
ресно и было желание стать 
сильным и выносливым. И 
взяли меня в секцию только с 
третьего раза за мою настой-
чивость. При поступлении в 
секцию надо было дважды 
подняться по канату, а у меня 
тогда не хватало силенок, но  
тренер сжалился и разрешил 
мне приходить на трениров-
ки. 

- как вам удавалось по-
стигать премудрости кара-
те, если в те времена это 
был официально запре-
щенный вид спорта? 

- Да, такое было. Мы по-
стоянно меняли места тре-
нировок. Потренировавшись 
сегодня в одном зале, завтра 
мы собирались в другом. За-
нятия нашим видом спорта 
преследовались, была даже 
статья в Уголовном кодексе и 
реальные сроки заключения. 
Нам карате было интересно 
как искусство, как филосо-
фия, форма не только фи-
зического, но и духовного 
совершенства. Мы нелегаль-
но проводили между собой 
товарищеские встречи со 
спортсменами из других не-
легальных секций. Сейчас, 
с точки зрения прожитого и 
осмысленного, понимаешь, 
что эти запреты были глупо-
стью и полным незнанием 
запрещавших нам занятия 
карате людей этого вида 
спорта. Потом, позже пошли 
послабления и нам разреши-
ли открыто заниматься этим 
видом спорта. 

- и последний вопрос: 
универсальное карате - 
что это? Мы знаем многие 
направления этого вида 
спорта: карате-до, шитокан-
карате и еще массу дру-
гих… 

- В нашем виде спорта 
разрешены бокс, элементы 
борьбы, броски, болевые и 
удушающие приемы. При 
этом, универсальное карате 
– один из самых не травмоо-
пасных видов единоборств 
и самый демократичный, 
на мой взгляд. Я бы сказал, 
чисто вайнахский вид спор-
та. Я хочу сказать большое 
спасибо бывшему директору 
нашей школы Саците Даур-
бековой и нынешнему дирек-
тору Зинаиде Евкуровой за 
понимание и поддержку.

Клуб боевых искусств 
«Сунжа» - наглядный пример 
взаимодействия тренера и 
родителей, их общего инте-
реса и единства взглядов на 
воспитание подрастающего 
поколения.

Родительский комитет при 
клубе – явление в нашей 
жизни весьма оригинальное. 
По крайней мере, я впервые 
столкнулся с такой формой 
сотрудничества педагогов и 
родителей.

Исмаила Расумова я знаю 
давно. Не раз приходилось 
слушать отзывы о его рабо-
те, об опыте его руководства 
спортивной по своей сути 
школой, методика воспита-
ния наших детей в которой 
могла бы стать настольным 
учебником для начинающих 
тренеров. Уверен, что ему 
есть чему научить и студен-
тов факультета физического 
воспитания Ингушского госу-
дарственного университета.

Думаю, что в органах вла-
сти Сунженского района, 
министерствах образования 
и спорта стоит обратить вни-
мание на результаты работы 
Исмаила Расумова за 10 лет 
и поддержать его на серьез-
ном уровне, обеспечив этому 
известному тренеру достой-
ные результатов его работы 
условия.

Родители спортсменов по-
могают тренеру в меру своих 
сил, недавно приобрели ви-
деокамеру, чтобы записывать 
выступления спортсменов на 
различных соревнованиях, 
но в своей основе люди они 
небогатые и не могут больше 
того, что могут.

Даьла раьза хилва хьона, 
Исмаил, 1а ишшта къахьега-
рах, вай т1хье дег1а йиолае-
рах е.

М. ХаниЕв  

Герой нашего времени
клуб бОевых иСкуССтв

исмаил расумов: занятия по карате - 
часть воспитательного процесса

366001, г. назрань, ул. Картоева, 121. тел.: 22-18-94

утерянный аттестат серия 06 аа № 0006155, выданный нестеровской Сш № 3 в 2008г. 
на имя барахоевой радимы Мусаевны, считать недействительным.

Программа государственного     
софинансирования пенсии – 

помощь на десятилетия вперёд
Благодаря Программе государственного софинансирования пенсии у 

граждан появилась реальная возможность не только увеличить свои пен-
сионные накопления, но и заложить финансовую основу достойного буду-
щего своего ребенка. 

Независимо от того, сколько лет или даже месяцев исполнилось ваше-
му малышу, за него можно перечислять страховые взносы на накопитель-
ную часть пенсии. Для этого необходимо на его имя оформить свидетель-
ство обязательного пенсионного страхования и открыть индивидуальный 
лицевой счёт в учреждении Пенсионного фонда.

Человек, который будет платить за ребенка страховые взносы, вправе 
сам определить их размер. Если перечисленная сумма превысит за год 2 тысячи рублей, госу-
дарство добавит аналогичную сумму по принципу «рубль на рубль», т.е. средств на лицевом 
счете ребенка станет вдвое больше. 

Вступить в Программу можно до 1 октября 2013 года. Софинасирование из федерального 
бюджета рассчитано на 10 лет, максимальный соплатеж государства - 12 тысяч рублей в год. 

Люди, занимающиеся благотворительностью, могут помочь начать формировать будущую 
пенсию маленьким гражданам, проживающим в детских домах. В Российской Федерации уже 
есть примеры такого участия добрых людей в судьбах детей, лишенных родительской опеки.

Участие в Программе софинансирования пенсии принесет ребенку не только видимый впо-
следствии экономический результат, но и станет хорошим воспитательным фактором, приме-
ром заботы о дорогих людях, научит ответственно относиться к своему будущему.

Телефон горячей линии Отделения ПФР по Республике Ингушетия: (88734) 55-17-99.
Государственное учреждение – отделение 

Пенсионного фонда по республике ингушетия             


